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El director del DNP, Alexan-
der López Maya, junto 
con la Consejera de las 
Regiones de la Presi-

dencia, Luzma Munera, se reu-
nieron con el gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar.

El encuentro se adelantó en 
la Casa de Gobierno para abor-
dar el Mecanismo Especial de 
Seguimiento y Evaluación de 
Políticas Públicas (MESEPP), en 
el marco de la ‘Misión Especial’ 
para la Transformación Territo-
rial y la Consolidación de La Paz 
en La Guajira.  

Por su parte el gobernador 
de La Guajira afirmó que “estu-
vimos reunidos para avanzar en 
una coordinación efectiva que 
permita cumplir con la Senten-
cia T-302/17 de la Corte Cons-
titucional”.

Dentro de los anuncios im-
portantes, se resaltó la necesi-

dad de avanzar en materia de 
vías estratégicas en el departa-
mento, así como el desarrollo de 

proyectos de agua y una nueva 
reacción para medir nuevas ac-
ciones en materia de Plan de Ali-

mentación Escolar (PAE).
“Proteger a la niñez y los 

hogares de los pueblos étnicos 

de La Guajira es fundamental 
para el ‘Gobierno Del Cambio’. 
Seguimos trabajando por brin-
darle a esta región agua potable 
y un desarrollo agrícola que le 
permita autonomía y seguridad 
alimentaria al departamento”, 
expresó el director del DNP.

Mientras que Luzma Munera 
afirmó que “estamos trabajan-
do, por indicación del presiden-
te Gustavo Petro, por una Co-
lombia en la que la dignidad se 
haga posible”.

Gracias a la gestión del 
Representante a la 
Cámara por La Gua-
jira, Jorge Cerchiaro, 

el Congreso de la República de 
Colombia ha dado un paso im-
portante hacia el fortalecimien-
to del sistema de salud pública 
del departamento de La Guajira, 
con la aprobación en segundo 
y último debate en Senado del 
Proyecto de Ley 058-22 Cámara 
/ 339-2023 Senado. 

Este proyecto, autoriza 
la emisión de la Estampilla 
Pro-Hospitales Públicos de La 
Guajira, y ahora queda pendien-
te la etapa de conciliación.

El proyecto de ley, impulsado 
por el representante a la Cáma-
ra por el departamento de La 
Guajira, Jorge Cerchiaro, y coau-
toría del senador Alfredo Delu-
que Zuleta, fue defendido en 

Senado por el ponente, Senador 
Antonio Zabarain. 

La finalidad de esta inicia-
tiva es proporcionar un marco 
financiero que permita mejorar 
y ampliar los servicios de salud 
pública en la región.

La nueva ley facultará a la 
Asamblea Departamental de La 
Guajira para ordenar la emisión 
de la Estampilla Pro-Hospitales 
Públicos hasta por un monto de 
trescientos mil millones de pe-
sos ($300,000,000,000). 

Los recursos recaudados 
se destinarán a la adquisición, 
mantenimiento y reparación de 
equipos hospitalarios, compra 
de insumos, expansión de ser-
vicios hospitalarios, y manteni-
miento de infraestructuras. Un 
veinte por ciento (20%) de los 
fondos se destinará a los fondos 
de pensiones de los hospitales 
beneficiarios.

La Secretaría de Hacienda 
Departamental de La Guajira 
será la responsable de manejar 
los recaudos y asegurar la trans-
ferencia mensual de los recur-
sos, conforme a lo establecido 
en la ley. 

Asimismo, la Contraloría De-
partamental de La Guajira, junto 
con las contralorías municipales 
y la Contraloría General de la Re-
pública, vigilarán el recaudo y la 
inversión de los recursos, garan-

tizando la transparencia y la co-
rrecta utilización de los fondos.

Los directores de hospitales 
públicos deberán rendir un in-
forme anual a la Asamblea De-
partamental o al Concejo Muni-
cipal, detallando la ejecución de 
los recursos recibidos. 

Esta medida busca asegurar 
que los fondos sean utilizados de 
manera eficiente y que se desti-
nen a mejorar la infraestructura 
y los servicios hospitalarios, be-
neficiando directamente a la po-
blación del departamento.

La aprobación de este pro-
yecto de ley es un gran logro 
para mejorar la calidad de la 
atención médica en La Guajira, 
asegurando que los hospitales 
públicos cuenten con los recur-
sos necesarios para brindar ser-
vicios de salud eficientes y de 
alta calidad a la población.

Con el propósito de brindar 
atención a emergencias deriva-
das de incendios y otras even-
tualidades, la Gobernación de 
La Guajira inició la entrega de 
las nuevas estaciones de bom-
beros de Riohacha y el municipio 
de Uribia.

Las estaciones construidas 
son edificaciones de dos pisos 
en concreto, distribuidas de la 
siguiente manera: en la prime-
ra planta hay una recepción, 
oficinas administrativas, cocina, 
comedor, auditorio, baterías sa-
nitarias para administrativos y 
visitas, hangares para vehículos, 
bodegas para equipamiento e 
insumos, y baterías sanitarias 
para uso de los bomberos; en el 
segundo piso hay habitaciones 
con baños internos y vestidores, 
sala de TV y gimnasio.

“Se dieron cuenta de la nece-
sidad que teníamos en bombe-
ros en Riohacha. Ahora tenemos 
mejores espacios, una estación 
nueva, diferente y con las con-

diciones adecuadas para estar 
atentos y hacer nuestro traba-
jo”, mencionó Efraín Castañeda, 
comandante de bomberos de la 
capital del departamento.

Además, las estaciones es-
tán completamente equipadas 
con mobiliario de oficina, aires 
acondicionados, cámaras de 
seguridad, una red contra in-
cendios internos, equipamiento 
de gimnasio y mobiliario para el 
auditorio.

Es importante mencionar 

que las estaciones entregadas 
forman parte de un proyecto eje-
cutado con recursos de regalías 
que contempló la construcción 
de cuatro estaciones, incluyen-
do las mencionadas; las otras 
2 estarán en Fonseca y en Villa-
nueva.

“Hoy inauguramos dos esta-
ciones nuevas en Riohacha y Uri-
bia, y así también lo haremos en 
Fonseca y Villanueva. Estamos 
trabajando para que se cons-
truyan más plantas de este tipo 
en otros municipios del departa-
mento. Ahora, con las alcaldías, 
tenemos la misión de velar por el 
funcionamiento y sostenibilidad 
de estas grandes obras con las 
que buscamos dignificar el tra-
bajo de nuestros héroes”, afirmó 
Jairo Aguilar Deluque, goberna-
dor de La Guajira.

Este proyecto busca optimi-
zar el trabajo de los cuerpos de 
bomberos y así mejorar la capa-
cidad de respuesta ante emer-
gencias en La Guajira.

Se trata de avances en materia de vías estratégicas, desarrollo de proyectos de agua y 
una nueva reacción para medir nuevas acciones en materia de PAE

“Buscamos dignificar el trabajo de nuestros héroes”: mandatario

Gracias a la gestión del Representante a la Cámara por La Guajira, Jorge Cerchiaro

Gobierno departamental de La Guajira dio a 
conocer anuncios del DNP y de la Consejería 
de las Regiones de la Presidencia

Gobernador Jairo Aguilar cumplió su palabra y entregó 
2 nuevas estaciones de bomberos para La Guajira

Aprobación del Proyecto de Ley: Emisión de la Estampilla 
Pro-Hospitales Públicos del departamento de La Guajira

Estación de bomberos de Riohacha.

Estación de bomberos de Uribia.

Jorge Cerchiaro, Representante a la Cámara por La Guajira.
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Senadora Martha Peralta lideró encuentro entre 
autoridades wayuu fundadoras de IPS, MinSalud, 
Supersalud y Adres

Las autoridades indígenas wayuu fundadoras de estas estructuras piden ser incluidas en la Reforma a la Sa-
lud.

ACTUALIDAD POLÍTICA

La senadora de la República 
Martha Peralta Epieyú, lideró 
este miércoles en el Congreso 
de la República un encuentro 
entre las autoridades indígenas 
del pueblo wayuu fundadoras 
de estructuras propias de salud 
(Ips Indígenas) de La Guajira y 
el ministro de Salud, Guillermo 
Jaramillo; el superintendente de 
Salud, Luis Carlos Leal; el direc-
tor nacional de la Adres, Felix de 
León Martínez.

El objetivo principal de dicho 
encuentro fue el de abordar los 
diferentes puntos que afectan la 
institucionalidad y que ponen en 
peligro la supervivencia y conti-
nuidad de estas Ips indígenas 
en el territorio. En ese sentido, 
las autoridades indígenas radi-
caron una serie de peticiones 
ante la Comisión Séptima:

1. Se le dé el reconocimiento 
y la debida inclusión de la insti-
tucionalidad propia en salud.

2. Realizar una Asamblea de 
Autoridades Indígenas en el te-
rritorio para tratar los temas de 
salud.

3. Expedición de un decreto 
especial para el sector salud in-
dígena de La Guajira.

4. Priorización del financia-
miento del Modelo de Salud Pro-
pio del Pueblo Wayuu.

La congresista guajira expre-
só que: "es fundamental que la 
Reforma a la Salud incorpore a 
las IPS Indígenas ya que estas 
con su vasta experiencia y co-
nocimiento del territorio, han 
demostrado ser actores funda-
mentales en la prestación de 
servicios de salud adaptados a 
las necesidades culturales y so-

ciales del pueblo Wayuu".
Finalmente, Peralta Epieyú 

manifestó que "es fundamental 
que el sistema de salud sea in-
clusivo con estas comunidades 

y que no se invisibilicen las es-
tructuras propias de salud y 
de los pueblos indígenas que 
prestan servicios de salud des-
de hace décadas en el departa-

mento".
Durante la sesión, las autori-

dades indígenas y representan-
tes legales de las IPS tuvieron 
un espacio de diálogo directo 
con los altos funcionarios y los 
congresistas que conforman la 
célula. Entre los compromisos 
pactados está la realización de 
una Asamblea General del pue-
blo wayúu con presencia de Min-
Salud, Supersalud y Adres, la 
cual tentativamente se llevará a 
cabo la última semana del mes 
de junio.

"Es fundamental que el sistema de salud 
sea inclusivo con estas comunidades y que 
no se invisibilicen las estructuras propias de 

salud".
Senadora Martha Peralta Epieyú

Martha Peralta Epieyú, senadora de la República.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

Lo que faltaba: ¿bloqueos 
con perfil político?
¿En algunos lugares del 
Distrito de Riohacha?

El Concejo del Distrito de 
Riohacha en las últimas 
horas sería convocado a 
sesiones extraordinarias

Ojalá que se le prenda 
la "Lamparita" y ante 
la Fiscalía General de la 
Nación, diga solamente 
la verdad

Con diferentes actos se 
conmemoran hoy los 50 
años del fallecimiento de 
Francisco J. Brito

En un diálogo propiciado 
por la Alcaldía Munici-
pal y la Secretaría de 
Gobierno a través de la 

Dirección de Participación Ciu-
dadana, el Alcalde Miguel Feli-
pe Aragón González señaló que 
uno de los objetivos de este en-
cuentro con líderes comunales 
de Maicao es acercar la oferta 
institucional a las comunidades.

El auditorio de la Universidad 
de La Guajira, sede Maicao, fue 
el escenario escogido para este 
encuentro, en el que participa-
ron representantes del Ministe-
rio del Interior, la Gobernación 
de La Guajira y la Administración 
Municipal y se contó con un nú-
mero importante de comunales, 
que acudieron prestos a este 
llamado para la construcción 
de propuestas de desarrollo en 
el corazón de los barrios en la 
zona urbana y rural donde ejer-
cen sus liderazgos.  

En este importante evento, 
además del Alcalde Miguel Feli-
pe Aragón, estuvieron presentes 
funcionarios que hacen parte de 
su gabinete, en aras de articular 
con las JAC la ejecución de nue-
vos proyectos de impacto social 
a través de la elaboración de un 
diagnóstico para conocer las ne-
cesidades más apremiantes de 
las comunidades y priorizar las 
soluciones definitivas para el be-

neficio de los habitantes de este 
municipio fronterizo.

Integrantes de las Juntas de 
Acción Comunal, JAC y de las 
Juntas Administradoras Locales, 
JAL, destacaron la importancia 
de que su voz, sus propuestas y 
sus iniciativas sean escuchadas 
por el gobierno municipal.

Las organizaciones comuna-
les presentes expusieron pro-
puestas como disponer de capi-
tal semilla con enfoque hacia la 
generación de empleo, trabajar 
con economía circular y trans-
formación. Igualmente, en pro-
gramas y proyectos de inclusión 
social, emprendimientos, apoyo 
a las unidades productivas con 
capacitaciones y mejoramiento 
de tecnologías.

Ese diálogo abierto con la co-
munidad es el éxito y propósito 
de estos encuentros de diálogo 
con los líderes comunales, una 
propuesta que hoy se ha conver-
tido en un espacio que los ciu-
dadanos reclaman como propio.

El Alcalde Miguel Felipe Ara-
gón, anunció que estos encuen-
tros con los líderes y lideresas 
sociales y comunales se segui-
rán desarrollando para fortale-
cer y ampliar la participación 
ciudadana, escuchando y aten-
diendo inquietudes y expectati-
vas, pero, sobre todo, gestionan-
do y construyendo soluciones.

Para la construcción de propuestas de desarrollo

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, fortalece 
diálogo con comunales y ediles del municipio

Son interrogantes válidos teniendo en 
cuenta el bloqueo que en las últimas ho-
ras se presentó en el nuevo puente sobre 
el Riito, por parte de un buen número de 
habitantes del barrio Villa Fátima.
Lo curioso es que no protestaron por la 
apertura y no inauguracion del nuevo 
puente sobre el Riito, sino por algunas 
problemáticas de viejas datas y que no 
se resuelven de un día para otro. 
Alrededor de estos problemas se podría 
dialogar y sin necesidad de llegar al ex-
tremo del bloqueo que por ese momento 
afectó la movilidad de dicho sector del 
barrio Arriba del Distrito de Riohacha.
Hay quienes aseguran que este bloqueo 
no tuvo "SABOR" comunitario, sino "SA-
BOR" político. 
Y pudo haber sido orientado por perso-
nas que,desde hace un buen rato están 
esperando un fallo del Tribunal Con-
tencioso Administrativo de La Guajira, 
teniendo como punto de referencia una 
demanda de nulidad electoral en contra 
de la elección del alcalde del Distrito de 
Riohacha, Genaro Redondo Choles.
¡Y no me digas más!

Fue un personaje que hizo historia en los 
carnavales del hoy Distrito de Riohacha, con 
el tradicional Bando de Brito. Se prolongó 
por varias décadas y con el mejor de los éxi-
tos su fama traspasó las fronteras patrias.
Precisamente, hoy se realizarán algunos ac-
tos culturales como por ejemplo: 
Primero .- A las tres de la tarde se realizará 
una peregrinación al Mausoleo donde repo-
san los restos de Francisco J. Brito ;
Segundo.- A las cuatro de la tarde se realiza-
rá una Sagrada Eucaristía.
Será en la Catedral Nuestra Señora de los 
Remedios. 
En homenaje póstumo a Francisco J. Btito.
Estos actos serán organizados por la Funda-
ción Francisco J.Brito, presidida por su nieta 
Cilia Peñalver Brito. Cuando se cumplen 50 
años de la muerte de Francisco J.Brito, recor-
demos que el Bando de Brito penetró tanto 
en la idiosincrasia y cultura del pueblo rio-
hachero, que el señor Carlos Valdeblanquez 
Morew, al ver que un sábado de carnaval 
Francisco J. Brito bailaba con una hermosa 
mujer, rubia y despampanante, confundido 
con el pueblo y tirando pases "dominicanos", 
al estilo de los mejores poetas exclamó: "Ver-
daderamente que merendarse un huevo fri-
to sin condimentarle sal es como pasar un 
carnaval sin Francisco J. Brito".
¡Y listo el pollo!

Por el alcalde Genaro Redondo 
Choles.
Con el fin de poner a considera-
ción de los 17 concejales, varios 
proyectos de acuerdos que van 
a servir para agilizar la dinámi-
ca administrativa en consonan-
cia con el Plan de Desarrollo 
2024 - 2027.
Se anota que si el Concejo sería 
convocado a sesiones extraordi-
narias podría existir la posibili-
dad de que se retome la difícil si-
tuación que se está presentando 
en la Institución Educativa Luis 
Antonio Robles, de Camarones.
Y los concejales Iler Acosta Me-
jia y Jesús Solano Blanco, en ver-
dad, podrían citar por segunda 
vez a la secretaria de Educación 
Distrital, Ammy Torres.
Esta información se desprende 
de una fuente de alta credibili-
dad.
¡Habrá que esperar!

Se trata de nada más y nada menos 
que del ex sub director de la UNDGR, 
Sneyder Pinilla, quien en las últimas 
horas firmó un principio de oportu-
nidad con el organismo de investiga-
ción dentro del sonado caso de orden 
penal y que tiene que ver con la com-
pra de los carrostanques para la Alta 
Guajira.
Con este principio de oportunidad se 
están dando los pasos para que Sney-
der Pinilla diga toda la verdad tenien-
do como punto de referencia este es-
cándalo de corrupción en el Gobierno 
de Gustavo Petro Urrego.
Y en la medida en que eso se logre, 
Sneyder Pinilla, ante un juez compe-
tente que avale ese principio de opor-
tunidad, podría obtener beneficios en 
cuanto a la rebaja de la pena a la qué 
podría ser condenado el mismo sub 
director de la UNDGR, Sneyder Pini-
lla.
¡Enhorabuena! 
¡Habrá que esperar!

El alcalde Miguel Felipe Aragón González lidera un diálogo con líderes comunales de Maicao para acercar la oferta 
institucional a las comunidades y construir propuestas de desarrollo.
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Ante la Comisión Segunda 
del Senado de la Repúbli-
ca, se presentaron varias 

proposiciones por parte del Se-
nador Antonio José Correa Jimé-
nez, frente a la situación que en 
materia de seguridad, sanea-
miento básico, crisis migrato-
ria y temas fronterizos se viene 
registrando en el municipio de 
Maicao en el departamento de 

La  Guajira.
Lo primero es que se cree 

una sub-comisión interpartidis-
ta, que analice la problemática y 
tras el resultado se cite a deba-
te de Control Político en sesión 
ordinaria de esta célula legisla-
tiva en el municipio de Maicao, 
donde se invite al Ministro de 
Defensa, Iván Velásquez Gómez;  
al Comandante General de las 

Fuerzas Militares, el Mayor Ge-
neral Helder Giraldo Bonilla; al 
Director General de la Policía 
Nacional, General William René 
Salamanca Ramírez; al Ministro 
del Interior, Luis Fernando Velas-
co Chávez; al Ministro de Salud 
y Protección Social, Guillermo 
Alfonso Jaramillo Martínez;  a 
la Ministra de Vivienda, Ciudad 
y Territorio, Catalina Velasco 

Campuzano; al Ministro de Co-
mercio, Industria y Turismo, Luis 
Carlos Reyes; al Director de la 
DIAN, Jairo Orlando Villabona 
Robayo; al Director General del 
Departamento de Prosperidad 
Social, Gustavo Bolívar Moreno y  
al Director General del Departa-
mento Nacional de Planeación, 
Alexander López Maya.

La citación a estos funcio-
narios del alto gobierno es para 
que rindan ante la comisión, las 
acciones realizadas en Maicao 
en lo referente a la generación 
de alternativas para la reactiva-
ción del comercio, la seguridad 
y la mejora en las condiciones 
multidimensionales de los habi-
tantes de estos municipios y/o 
ciudades fronterizas.

Estas zonas fronterizas en-
frentan una serie de desafíos so-
cioeconómicos. La inseguridad 
es una preocupación importan-
te, con altas tasas de criminali-
dad, incluyendo el contrabando 
y el narcotráfico debido a su 
proximidad con Venezuela. El 
comercio informal es una par-
te significativa de la economía 
local, pero también contribuye 
a la informalidad y a la falta de 
control estatal, lo que puede au-
mentar la inseguridad y el riesgo 

de actividad criminal.
La pobreza multidimensional 

es otro problema importante, 
con una gran parte de la pobla-
ción viviendo en condiciones 
precarias, con acceso limitado 
a servicios básicos como educa-
ción, salud y vivienda adecuada. 
Estos problemas se ven agrava-
dos por la falta de oportunida-
des económicas y la marginali-
zación de ciertos grupos, lo que 
contribuye a un ciclo de pobreza 
y desigualdad persistente en la 
región.

Es de resaltar que el Sena-
dor Correa, adelantó en días 
pasados, un conversatorio con 
la población maicaera, visitó di-
ferentes sectores y conoció de 
viva voz de los afectados, las 
diferentes situaciones que afec-
tan al municipio fronterizo.

El Senador Antonio Correa, 
ha estado de manera perma-
nente de Maicao y espera, des-
de la Comisión Segunda, llamar 
la atención del Gobierno Nacio-
nal para la búsqueda de solu-
ciones a problemáticas de vieja 
data en esta municipalidad, que 
aunque es frontera, tiene conno-
taciones especiales y diferentes 
a cualquier otro paso fronterizo 
en el país.

Problemática fronteriza, migración y seguridad de Maicao 
serán discutidos en comisión segunda: senador Antonio 
Correa

Senador Antonio José Correa Jiménez

La Agencia Nacional de 
Seguridad Vial tendrá 
hoy una programación 
especial, en el Distrito de 
Riohacha

Una Providencia del 
Tribunal Contencioso 
Administrativo de La 
Guajira, que podría 
ser apelada ante una 
instancia superior

Continúan las reuniones
periódicas de las
autoridades del Distrito 
de Riohacha

El ministro del Interior, Luis 
Fernando Velasco, hace 
un fuerte señalamiento en 
redes sociales. Con
direccionamiento hacia el 
municipio de Uribia

Fue dictada en las últimas ho-
ras y en primera instancia deja 
en firme la elección de Vicente 
Berardinell, como alcalde del 
municipio de Barrancas.
El Tribunal, no encontró méri-
tos para anular dicha elección, 
porque de acuerdo a su aná-
lisis jurídico Vicente Berardi-
nelli no estaba inhabilitado al 
momento de ser elegido alcal-
de del municipio de Barran-
cas, el 29 de octubre de 2024.
Pero también es cierto que 
a esta Providencia le podría 
proceder  el recurso de ape-
lación ante la Sección Quinta 
del Consejo.
Todo esto indica a las claras 
que, si no existe apelación, 
todo termina en Riohacha. 
Pero si procede la apelación 
definiría en segunda instancia 
la Sección Quinta del Consejo 
de Estado, en Bogotá 
¡Habrá que esperar!

Con epicentro en el interior del Co-
mando del Departamento de Policía 
Guajira.
Con la finalidad de establecer las es-
trategias de seguridad ciudadana con 
motivo de que en las próximas horas 
se le dará inicio al Festival Francisco 
El Hombre.
En esta reunión están participando el 
secretario de Gobierno del Distrito de 
Riohacha, Wilson Rojas Vanegas; el 
Comandante del Departamento de Po-
licía Guajira, Coronel, Diego Montaña; 
el Comandante del Batallón Cartage-
na, Coronel Asdrúbal Rico Granados, 
la Dirección Seccional de Fiscalía y la 
Oficina de Migración Colombia.
Es factible que para esta versión del 
Festival Francisco El Hombre, se logre 
un refuerzo importante de la Policía 
Nacional, para poder trabajar duro y 
parejo en aras de que las fiestas anun-
ciadas con anterioridad resulten de 
manera positiva en todo el sentido de 
la palabra.
¡Y listo el Pollo!

Será a partir de las ocho de la 
mañana en donde se lanzará la 
campaña "Nos vemos por la vida 
en Riohacha".
En un momento preciso en donde 
en el Distrito de Riohacha se pre-
senta el peor tráfico automotor 
del departamento de La Guajira y 
de Colombia; en dónde en ningún 
momento se respetan las señales 
de tránsito.
En este evento estarán presentes 
el coordinador interinstitucional 
de la Agencia Nacional de Seguri-
dad Vial, Luis Jair Rojas, el direc-
tor del DATT Guajira y el director 
del Instramd, Jesús Cotes Gómez.
Hay que precisar que este acto se 
realizará en el coliseo Eder John 
Medina Toro, a partir de las ocho 
de la mañana.
¡Y listo el Pollo!

Y tiene que ver con el ex director de la 
UNDGR, Olmedo López.
Para este funcionario del Estado, Olme-
do López, pudo haber hecho algún tipo 
de negociación con una ex funcionaria 
muy bonita de la alcaldía de Uribia, con 
relación a la compra de los carrotan-
ques para la Alta Guajira. Aseguró Luis 
Fernando Velasco, que Olmedo López, 
tendrá que decirle a la Fiscalía el por 
qué pudo haber hecho algún negocio 
con el padre de la ex funcionaria boni-
ta de la Alcaldía de Uribia, teniendo en 
cuenta el escándalo de los carrotanques 
que todavía permanecen inmovilizados 
en la ciudad de Uribia, bajo la protec-
ción del Ejército Nacional.
¿Será verdad lo que dice el ministro del 
Interior, Luis Fernando Velasco, con re-
lación a la ex funcionaria muy bonita de 
la alcaldía de Uribia? 
¡Habrá que esperar!
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El Alcalde Municipal, Miguel 
Felipe Aragón, junto con el se-
cretario de Desarrollo Económi-
co, Edwin Solano, se reunieron 
con representantes del comer-
cio, líderes sociales y del sector 
privado, donde se propició un 
espacio de diálogo y escucha, 
para que cada sector expusiera 
las problemáticas que les afec-
tan y que mantienen al munici-
pio en recesión económica.

“Esta reunión tiene como 
propósito establecer una mesa 
permanente en materia de co-
mercio para que podamos se-
guir fortaleciendo la Zona de 
Régimen Aduanero Especial, 
los avances que se han tenido 
desde Puerto Nuevo para ali-
nearnos con lo que hacemos 
en el municipio de Maicao. La 
intención es generar esa unidad 
en el comercio para que poda-
mos instalar esa mesa, para ge-
nerar tratados y diálogo directo 
con el gobierno nacional. Hoy ha 
sido un día muy importante por 
la sinergia que se ha logrado y 
podamos avanzar en diferentes 

puntos”, afirmó al culminar el 
encuentro el mandatario de los 
maicaeros.

Para la reactivación econó-
mica del municipio, el Alcalde 
Miguel Felipe Aragón, ha inicia-
do gestiones en el alto gobierno 
para establecer a Paraguachón 
como un Puerto Seco, además 
de las mesas de trabajo adelan-
tadas con María del Pilar Torres, 
funcionaria encargada de pres-
tar sus servicios profesionales 
al Viceministerio de Comercio, 
Industria y Turismo para facilitar 
la articulación y gestión de los 
procesos, proyectos y progra-
mas a cargo del Viceministro de 
Turismo.

“Buscamos engranar desde 
nuestras realidades con la Ley 
de Frontera para poder entrar 
en ese rol pero que nos permi-
ta abrir muchas puertas en ese 
sentido. Como municipio debe-
mos identificar todas las afec-
taciones que sufrimos, además 
de lo que ya se ha manifestado, 
se suman los problemas de in-
seguridad, especialmente en las 

vías, un hecho en el que hemos 
venido trabajando arduamente 
y que está dando resultados, lo 
demuestran las capturas y esta-
mos generando esa confianza 
en los turistas, en los comer-
ciantes, para que puedan llegar 
con tranquilidad a nuestro muni-
cipio”, advirtió el burgomaestre.

De igual manera Aragón Gon-
zález aseveró que una de las 
mayores quejas de los comer-
ciantes son los bloqueos que 
de manera permanente realizan 
a las vías no solo que conectan 
con Maicao, sino con todo el de-
partamento, ante lo que el man-
datario aseguró que el gobierno 
municipal tiene la disposición 
para evitar al máximo el tapona-
miento de las vías nacionales.

Los comerciantes agradecie-
ron el espacio de escucha a la 
Administración Municipal y con-
cordaron en que la unión es lo 
que necesitan para realizar las 
gestiones pertinentes que per-
mitan que el comercio de Mai-
cao, reactive sus actividades 
para beneficio de la economía y 
la generación de empleo.

El mandatario local invitó a 
los comerciantes a formalizar 
esta mesa permanente para 
conformar un plan de trabajo 
y realizar un acercamiento con 
las peticiones presentadas por 
los diferentes sectores, crear un 
frente común y con ello, lograr 
el fortalecimiento de la Zona de 
Régimen Aduanero Especial.

ACTUALIDAD POLÍTICA

“La intención es generar esa unidad en el comercio para que podamos instalar la mesa, 
generar tratados y diálogo directo con el gobierno nacional”: burgomaestre

Alcalde Miguel Felipe Aragón plantea instalar 
Mesa Permanente de Diálogo con comerciantes 
de Maicao

El departamento de La 
Guajira reafirmó su 
compromiso en con la 
juventud al posesionar 

15 jóvenes representantes que 
conformarán el Consejo Depar-
tamental de Juventud. 

Estos representantes, uno 
por cada municipio, trabajarán 
en la articulación de las nece-
sidades del sector juvenil en la 
región, buscando fortalecer su 
participación y contribución al 
desarrollo local.

Además, durante este en-
cuentro se anunció la aproba-

ción de un proyecto para garanti-
zar la sostenibilidad del consejo, 
así como su participación en el 
Encuentro Nacional. 

Asimismo, se discutió el pro-
yecto de la Escuela Taller La 
Guajira, el cual busca replicar 
modelos exitosos y promover la 
participación juvenil en diversos 
procesos y programas.

Mientras tanto, el goberna-
dor Jairo Aguilar destacó la im-
portancia de este logro, resal-
tando la necesidad de espacios 
garantizados por ley para la ju-
ventud. 

Hay que indicar que este 
logro representa una oportuni-
dad para abordar con seriedad 
y madurez los desafíos que en-
frentan los jóvenes del departa-
mento.

A su vez, el Consejo Departa-
mental de Juventud contará con 
el apoyo y colaboración de enti-
dades clave como la Secretaría 
de Gobierno, la Secretaría de 
Educación y la Secretaría de De-
sarrollo Económico, reafirmando 
el compromiso del gobierno de-
partamental con el desarrollo 
integral de los jóvenes guajiros.

Con un recorrido por la comu-
nidad Pawalawashi en Riohacha, 
donde la organización indígena 
Talapuin atiende a 32 familias 
con 40 niños y niñas menores de 
5 años, el Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar (ICBF) le 
presentó al director de Planea-
ción Nacional, Alexander López 
Maya, y la consejera de Regio-
nes, Luz María Múnera, el mode-
lo de atención al pueblo wayuu.

Durante la jornada, adelan-
tada en el marco de la Misión 
Especial para la Transformación 
Territorial y la Consolidación de 
La Paz, el director de Planeación 
del ICBF, Milton Forero, se refirió 
a la atención que se brinda a la 
primera infancia y mujeres ges-
tantes, a través de un modelo 

concertado con las comunida-
des que busca el rescate de la 
cultura wayuu y el fomento de 
tradiciones ancestrales.

Por su parte, Alexander  
López Maya destacó el modelo 
de atención por su enfoque cen-
trado en los niños y niñas, así 

como por la integración de las 
familias wayuu en sus entornos 
propios. Además, hizo alusión 
a la organización y el desarro-
llo agrícola de la comunidad 
Pawalawashi.

 Los encuentros comunita-
rios, como el presenciado por 

los funcionarios de gobierno, se 
basan en un proyecto pedagógi-
co que promueve la pervivencia 
cultural, el cuidado del entorno, 
la seguridad alimentaria y el for-
talecimiento comunitario. Estas 
actividades incluyen la partici-
pación de figuras tradicionales 

wayuu, así como eventos cultu-
rales, juegos tradicionales y ex-
posiciones de artesanías.

Estos espacios también son 
aprovechados para la entrega 
de recursos como tanques de-
positadores de agua, alimentos 
y materiales para proyectos pro-
ductivos. Este modelo ha sido 
fundamental para rescatar y pro-
mover los saberes de las comu-
nidades, atendiendo a 148.600 
niños, niñas y mujeres en gesta-
ción de 74.300 familias guajiras 
en 2.852 comunidades de La 
Guajira, en los municipios priori-
zados por la Sentencia T-302 de 
2017, representando un incre-
mento del 114% con respecto a 
la cobertura e inversión del año 
anterior.

El gobernador Jairo Aguilar destacó la importancia de este logro

15 jóvenes se posesionaron como representantes del 
Consejo Departamental de Juventud de La Guajira

Planeación Nacional destaca modelo de atención al 
pueblo wayuu centrado en niños, niñas y sus familias 

Alexander López, Director de Planeación del Gobierno Nacional y 
Milton Forero, Director de Planeación del ICBF

Miguel Felipe Aragón, alcalde de Maicao.

Luz María Múnera, Consejera para las Regiones
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Cada vez se normaliza 
más leer noticias con 
realidades que superan 
cualquier ficción, que 

son realismo puro y no mágico, 
noticias marcadas por la corrup-
ción, la violencia, la indolencia, 
la desigualdad, el racismo, la 
homo, trans o la gordofobia y 
cualquier otra dimensión perver-
sa de discriminación; a su vez, 
parece que también nos acos-
tumbramos a que un escándalo 
sobrepase el anterior, como si 
se turnaran y a su vez ganaran 
jerarquía.

Cuando pensábamos que los 
70.000 millones del escándalo 
MINTIC era algo supremo, nos 
enfrentamos al hiper escánda-
lo de los carrontaques para La 
Guajira y otros rollos más de 
corrupción al interior de la Uni-
dad Nacional de Gestión del 
Riesgo de Desastres (UNGRD) 
que desbordan en números a 
esos 70 mil millones que en al-
gún momento nos parecieron el 
fin del mundo, y claro, todo acto 
de corrupción, de robo directo al 

recurso público que se convier-
te en “privado” y que beneficia a 
unos cuantos es injusto, escan-
daloso, penoso y reprochable, 
no es para menos. 

No nos reparamos como so-
ciedad de un tema para afrontar 
otro, de los penosos actos de 
corrupción, pasamos a los do-

lorosos femicidios en espacios 
públicos con el agravante del 
trauma social, cada vez los femi-
nicidas escogen espacios alta-
mente transitados o el lugar del 
trabajo de la víctima, es que no 
basta con arrebatar la vida de 
una mujer por el hecho de ser 
mujer sino que se busca alboro-
tar las emociones colectivas, da-
ñar a más gente, contagiar de su 
caos a todos, de esto tan desga-
rrador, pasamos a bloqueos en 
varias ciudades y vías, a hechos 
violentos entre la ciudadanía y 
la Policía,  a riñas frente a una 

clínica donde se debe preservar 
la vida y resulta que se pone en 
riesgo y así todo pasa a lo do-
blemente caótico, parece que el 
retorno a la tranquilidad no está 
tan cerca.

No puede ser que nos acos-
tumbremos a que un mal tape 
otro mal y que ya esperemos lo 
menos peor y no lo mejor, esta-
mos en tiempos muy complejo; 
Colombia anda en sismos socia-
les permanentes y para ser más 
concreta mi tierra - La Guajira – 
parece afrontar un estado críti-
co, ahora aparte de ser llamada 
por las miradas criticas vertica-
les y lapidantes como la tierra 
de los niños muertos por des-
nutrición, a ser la tierra de los 
bloqueos y de la sed, de la pe-
sadilla de los carrotanques y de 
la inseguridad; lo que borra los 
esfuerzos de muchas personas 
y organizaciones que quieren 
aportar a un departamento que 
se integre desde las garantías 

a su magia natural, porque La 
Guajira y su biodiversidad, plu-
riculturalidad y la riqueza histó-
rica, es un destino atractivo por 
sí solo, lastima que en la era de 
los escándalos, el miedo y la in-
seguridad muchos de nuestros 
territorios se ven condenados al 
atraso, a la pobreza extrema y al 
insoportable caos.

Un escándalo tapa otro es-
cándalo, tanto que parece que 
muchos consideran esa premisa 
la licencia para embarrarla por-
que siempre está la opción de 
que haya una nueva – cagada – 
más grave que la anterior.

Escribo esta columna, con el 
sentimiento profundo de dolor 
ciudadano por mi país, por mi 
departamento, por mi territorio 
y la gran pregunta es ¿Qué es-
peramos para unirnos y salvar 
este caos? ¿Qué esperamos 
para despertar y dejar de resig-
narnos a que pase lo malo como 
cotidiano?

Hay que coger el toro por los 
cuernos, sobre todo ahora que 
no habrá corridas en Colombia.

Nos queda, sin embargo, 
otro astado por capotear: el des-
orden monumental bajo el cual 
opera nuestra democracia y la 
necesidad de que lidiemos con 
temas de tal magnitud e impor-
tancia, que se han vuelto irrefor-
mables vía acto legislativo, por 
lo cual debemos convocar a una 
Asamblea Nacional Constituyen-
te-ANC-. Miremos.

Sin constitución no hay es-
tado de derecho. Es una norma 
superior que dice, grosso modo 
y con carácter obligatorio, cómo 
funciona el estado, cuáles son 
los derechos y deberes de los 
individuos, la separación de los 
poderes y sus tareas correspon-
dientes, la armonía bajo la cual 
deben entenderse para admi-
nistrar la vida de los nacionales 
y demás residentes, cómo fun-
ciona la democracia y los par-
tidos, la organización electoral, 
el régimen económico y la ha-
cienda pública y la forma como 
ella misma, la CP, se reforma. 
Como quien dice, todo, pero no 
todo, puesto que para que ella 
funcione debe por encima de 
cualquier consideración operar 
la libertad de pensamiento, el 
carácter irrenunciable de mani-
festarnos como individuos en el 
otorgamiento de poderes a quie-
nes favorecemos con nuestro 
voto, el cual, para nuestro caso, 
no está condicionado.

Todos los países tienen un 
sistema como ese, bajo el cual 
operan las actividades del día a 
día, se enfrentan los problemas 
y se resuelven las controversias. 
El nuestro cambió su norma fun-
damental en 1991 de manera 
radical, y le ha hecho frecuentes 
modificaciones, unas adaptati-
vas a los rumbos y las épocas, y 
otras originadas en vacíos de su 
texto original.

La pregunta fundamental en-
tonces es: ¿qué es lo que no se 
ha podido reformar y que afecta 
notoriamente nuestro actuar so-
cial?

Empecemos por la forma 
como se eligen los cargos de 
voto popular. Presidente, con-
greso, gobernadores, alcaldes, 

diputados, concejales y ediles, 
nos representan en una gestión 
que debe buscar ante todo el 
bien común. Pero son elegidos 
de una manera que pervierte el 
ejercicio de sus cargos, puesto 
que las campañas para llegar a 
ellos cuestan mucho, muchísi-
mo más de lo que nominalmen-
te se reconoce que valen. Las 
cifras acumulan dinero en canti-
dades inimaginables para quie-
nes están lejos de la política, 
por lo que la financiación que 
prevé la ley para el trabajo de 
convencimiento de los electores 
es, lo menos, una broma pesa-
da. Como esta realidad benefi-
cia en últimas a la mayoría de 
los elegidos, su cambio implica 
la creación de un verdadero sis-
tema de control electoral, inde-
pendiente de los partidos y con 
unas facultades muy poderosas, 
dirigido por personas que, aun 
cuando militen en determinados 
movimientos reconocidos, sean 
públicamente considerados 
como HONORABLES. ¿Existen? 
Pues claro. Doctos, preparados, 
honestos, claro que los hay. Per-
sonas sin tacha. Ajenos a los 
malabares de la praxis política 

y con las espaldas curtidas en 
tareas profesionales diversas. 
Abogados, economistas, admi-
nistradores, ingenieros, por en-
cima del bien y del mal, cuya pul-
critud sea reconocida por tirios 
y troyanos. Podrían prestarle un 
gran servicio al país, si se aper-
sonan de hacer que el sistema 
electoral de verdad sea transpa-
rente.

De otro lado, son muchas las 
veces que los gobiernos de este 
siglo han intentado reformar la 
justicia sin éxito, buscando ha-
cerla más expedita y dejar atrás 
el dicho de que la justicia

cojea, pero llega, pues ya no 
llega ni cojeando. Ninguna refor-
ma ha logrado su tránsito legis-
lativo impecable, y si lo hace se 
cae en la revisión de su constitu-
cionalidad. La llenan de micos. 
Le perforan sus fundamentos. 
¿Porqué? ¿Quiénes? Buenas 
respuestas tendríamos si se de-
dicaran a espulgar las causas de 
tal historia. Una causa necesaria 
para agitar de nuevo los vientos 
de cambio constitucional a par-
tir de una Constituyente. Con el 
apoyo de las facultades de de-
recho y las propias cortes se es-
tudiarían textos apropiados que 
nos dieran bases más sólidas 
de adecuación de la justicia a un 
concepto de eficiencia y eficacia.

La corrupción carcome los ci-
mientos de toda la funcionalidad 
colombiana. Ya pasamos por el 

intento de fortalecer de verdad 
lo que puede hacerse para va-
cunarnos contra esta gangrena. 
Botamos la plata. Los votos no 
lograron hacer de ese esfuerzo 
en agosto de 2018 algo eficaz, 
pues no contó con el respaldo 
popular requerido. Por eso, hay 
que pasarla, no como una con-
sulta sino como un tema que 
con carácter y decisión avoque 
una constituyente.

Aparece un cuarto aspecto 
de gran relevancia y es el de 
buscar una mejor forma de que 
el estado solucione los proble-
mas reales de la gente, con el 
cambio de responsabilidades, 
funciones y recursos asignados 
al gobierno nacional versus los 
gobiernos regionales y locales. 
¿Ustedes han visto el desfile 
de alcaldes y gobernadores 
ante las autoridades naciona-
les para buscar financiar los 
proyectos sobre sus complejos 
problemas? No cuentan ni con 
los dineros ni con la capacidad 
técnica para atender muchos de 
ellos, tan viejos como el mismo 
país. Esta es otra rama de la ins-
titucionalidad indispensable de 
sacudir con verdadero sentido 
patriótico.

Con los cuatro temas men-
cionados en concreto podría 
convocarse una ANC por breve 
lapso y circunscrita a estos con-
ceptos.

Los enemigos de la idea sos-
tienen que esos cuerpos una 
vez elegidos asumen facultades 
omnímodas y voltean el país al 

derecho y al revés, abusan y 
terminan como un caballo des-
bocado.

Pienso que es una cobardía 
democrática sostener que no 
puede darse un marco especí-
fico, controlado, para que unos 
delegados del pueblo, elegidos, 
no designados por nadie ar-
bitrario, avoque conocimiento 
de cuatro específicos temas 
críticos. Claro que esto implica 
tramitar su convocatoria por el 
Congreso, lo que reduce la po-
sibilidad de que se materialice, 
pero hay que intentarlo, así sea 
con una gestión que logre impri-
mirle mucha voluntad popular al 
tema.

No quiero con esto decir que 
todo funcione mal en el Congre-
so ni en la justicia, ni más falta-
ba. Pero el eje de todo, la balan-
za que debe ser equilibrada, hoy 
se inclina hacia el enlace de la 
corrupción con la elección. Una 
restringida fortaleza judicial y un 
desnivelado manejo de los pro-
blemas reales de nuestras po-
blaciones completarían la base 
de análisis de unos señores 
constituyentes.

El resto, la palabrería de una 
constituyente para aprobar unas 
reformas que quiere imponer el 
presidente Petro, es harina de 
un costal que no soluciona los 
verdaderos problemas. Ni si-
quiera aquellos que, no siendo 
problemas sino estructuras por 
mejorar, este gobierno los volvió 
tales y los aplastó, como vemos 
el caso de la salud, so pretexto 
de buscar facultades que nadie 
serio en este país está dispues-
to a entregarle a Petro.

Nos hemos quedado está-
ticos y tolerantes en enlodar la 
vida nacional con la forma como 
se hace la política, conniventes 
en evitar la actualización de trá-
mites para atender los conflictos 
que corresponden a la justicia, 
catatónicos frente a la organiza-
ción territorial y la corrupción.

Reaccionemos. Votemos. Eli-
jamos bien. Y sin miedo, pues 
parece ser éste el recurso favo-
rito de los discursos presiden-
ciales, cuando amenaza a cada 
momento con alterar las normas 
fundamentales. Estamos en Co-
lombia. No nos vamos a dejar.

Un escándalo tapa otro escándalo

¿Y por qué no?

Fabrina Acosta Contreras

Nelson Rodolfo Amaya
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

El Secretario de Gobierno 
de Uribia, René Lindar-
te Velásquez, convocó 
de manera urgente un 

Consejo de Seguridad Extraordi-

nario, con la finalidad de tratar 
temas que requieren la atención 
inmediata por parte de las auto-
ridades competentes.

Asimismo, para tomar medi-

das efectivas para preservar la 
seguridad y el bienestar de la 
comunidad uribiera. En el Con-
sejo de Seguridad Extraordinario 
participó también el Personero 

de Uribia, Carlos Rangel.
Asimismo, dentro de dicho 

se abordaron las siguientes te-
máticas para poder generar ac-
ciones inmediatas. 

Una de ellas es la de realizar 
seguimiento y acompañamiento 
a las acciones de la fuerza pú-
blica.

Asimismo, verificar las ame-
nazas que recibió en las últimas 
horas la Concejala Yessica Boni-
vento.

A su vez, analizar e investigar 
la situación de intolerancia pre-
sentada el día 4 de junio 2024 
en vía pública, donde se presen-
tó una riña y dos mujeres resul-
taron heridas. 

Cabe indicar que en la re-
unión estuvieron presentes 
miembros de la Policía Nacional, 
Ejercito Nacional, Director Fisca-
lía Seccional Uribia, Inspector de 
Policía y Secretaria de Asuntos 
Indígenas Municipal.

Las amenazas que recibió la concejal Yessica Bonivento y una riña presentada en el área 
urbana

Adelantaron Consejo de Seguridad Extraordinario 
en Uribia luego de últimos hechos de alteración 
del orden público

Más de 3.890 hectá-
reas de bosque seco 
tropical, equivalen-
tes a 4.333 canchas 

de fútbol de 90 metros de ancho 
x 100 metros de largo, han sido 
conservados por Cerrejón en el 
corredor biológico Wuinn Mana, 
un área de 25.000 hectáreas 
que conecta a la Sierra Nevada 
de Santa Marta con la Serranía 
del Perijá.

Las acciones de conserva-
ción y restauración son realiza-
das de la mano de comunidades 
indígenas, afrodescendientes y 
campesinas que habitan o con-
viven en los diferentes predios 
cercanos a la operación minera, 
a través del establecimiento de 
acuerdos de conservación y me-
diante  diferentes herramientas 
como la siembra y cosecha de 
agua, medidas de manejo del 
paisaje, el manejo de conflicto 
humano felino, la siembra activa 
y pasiva, la producción de espe-
cies nativas, entre otras; todas 
ellas establecidas en Manual 
de Compensaciones del Com-
ponente Biótico del Ministerio 
de Medio Ambiente y Desarrollo 
Sostenible.

“Con las diferentes inicia-
tivas que realizamos no solo 
contribuimos a restaurar eco-
sistemas amenazados como el 
bosque seco tropical y los mari-
nos costeros, sino que con esta 

gestión demostramos nuestro 
compromiso con detener la de-
sertificación al tener paisajes 
resilientes de la mano de los 
actores del territorio. Adicio-

nalmente, confirmamos que la 
minería responsable y la pre-
servación del medio ambiente 
sí es posible y es una realidad 
comprobable”, afirmó Luis Ma-

driñan, gerente de Gestión Am-
biental de Cerrejón.

Desde 2020, con la conser-
vación de estas áreas se han be-
neficiado a 500 familias de los 

municipios de Albania, Hatonue-
vo, y Maicao en La Guajira, ade-
más de contribuir a regular el ci-
clo del agua, proteger los suelos, 
controlar la erosión, reducir los 
efectos del cambio climático y 
proveer servicios ecosistémicos 
para la región, además de ga-
rantizar trabajo, sustento y sen-
sibilización de las comunidades 
que realizan estas actividades 
de manera sostenible.

Según el Instituto Humboldt, 
el bosque seco tropical es uno 
de los ecosistemas más degra-
dados, fragmentados y menos 
estudiados del país. De los 8 mi-
llones de hectáreas originales, 
solo quedan cerca de 720.000 
hectáreas y en él, habitan espe-
cies de fauna y flora en alguna 
categoría de amenaza como el 
jaguar, el cardenal guajiro, la 
ceiba, el roble, el guayacán de 
bola, el carreto y el caracolí, en-
tre otros.

“Los bosques brindan nu-
merosos beneficios al territorio, 
al ambiente y la sociedad. Des-
de el punto de vista ambien-
tal ayudan a la regulación del 
clima, regulan el ciclo hídrico, 
generan oxígeno y controlan la 
erosión. Desde el punto de vista 
social, brindan múltiples benefi-
cios económicos, culturales, de 
abastecimiento, entre otros”,  
finalizó Luis Madriñan, gerente 
Ambiental de Cerrejón.

Más de 3.890 héctareas de bosque seco tropical 
han sido restauradas en La Guajira desde 2020

Este esfuerzo, realizado en colaboración con comunidades indígenas, afrodescendientes y campesinas, incluye la 
siembra de agua, manejo del paisaje y producción de especies nativas.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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¿Cuáles son los retos frente a la
variabilidad climática en La Guajira?

as proyecciones de 
los modelos 
climáticos indican 

que el calentamiento 
global agudizará la 
variabilidad de las 
precipitaciones y los 
eventos extremos, como 
lluvias intensas y 
condiciones de sequía, en 
muchas zonas del 
mundo. Asimismo, se 
registra que la atmósfera 
puede retener hasta un 
7% más de humedad por 
cada grado de 
calentamiento. La 
Guajira no está exento de 
este fenómeno.

En el departamento, los 
patrones de 
precipitaciones están 
determinados por el 
movimiento de la zona 
de convergencia 
intertropical, la 
topografía y el 
transporte de humedad 
regional. 

Desde 1980 hasta la 
fecha, el menor registro 
de estas, son entre los 
meses de diciembre y 
febrero, mientras que 
los meses de mayo, 
agosto, septiembre, 
octubre y noviembre, se 
consideran los meses de 

L

mayor notoriedad.

Cada principio de año, los 
vientos alisios del norte, 
que soplan paralelos a la 
costa, reduciendo las 
lluvias y los afloramientos 
que enfrían la superficie 
del mar, se intensifican. 
Después de abril, estos 
vientos se debilitan, lo 
que, combinado con la 
migración hacia el norte 
de la zona de convergencia 
tropical, provoca menos 
afloramientos y un ligero 
incremento de las lluvias. 
Anualmente, los 
promedios registrados son 
de 470 mm, 650 mm y 
1180 mm para la Alta, 
Media y Baja Guajira, 
respectivamente.

Para el segundo semestre 
de 2024, por su parte se 
espera un aumento de las 
prec ipitac iones .Estas 
predicciones están 
relacionadas con el 

comienzo de la temporada 
de huracanes y el 
enfriamiento de las aguas 
del Pacífico, que puede 
derivar en el fenómeno de 
La Niña, relacionado con 
este incremento los 
últimos 40 años. De 
hecho, las precipitaciones 
anuales en la Media 
Guajira pueden 
sobrepasar hasta en un 
76% a la media anual, 
mientras que en la Baja 
Guajira pueden 
intensificarse hasta un 
27%.

En los últimos años, la 
Media Guajira ha 
experimentado eventos de 
fuertes lluvias con valores 
superiores a 60 mm/día, 
durante mayo, septiembre 
y noviembre. Puede que 
utilizar el término 
“fuertes” no sea correcto 
si solo tomamos en cuenta 
las inundaciones en el 
departamento, sin 

embargo, estas están más 
relacionadas con la 
infraestructura en los 
centros urbanos, la poca 
gestión de riesgo y los 
asentamientos no 
planificados de 
comunidades. Lo cierto es 
que las proyecciones 
indican que aumentarán, 
junto con los caudales en 
los ríos.

De esta forma, la 
variabilidad del clima en 
La Guajira plantea retos 
en términos de gestión del 
agua, productividad 
agrícola y desarrollo de 
i n f r a e s t r u c t u r a s . E s 
importante que las 
autoridades locales y las 
comunidades se adapten a 
estas condiciones 
cambiantes para mitigar 
los impactos de los 
fenómenos meteorológicos 
extremos y garantizar la 
sostenibilidad de los 
recursos de la región.

Heli Arregocés 
Reinoso
Magíster en Ingeniería, 
PhD (c) en Ingeniería 
Ambiental y docente de 
la Facultad de 
Ingeniería de 
Uniguajira.

Foto tomada de: Información.es

¡Estudia

gratis!
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Uribia
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La ESE Hospital Nuestra Señora de los Remedios intensifica el control de plagas con jornadas de fumigación para 
combatir la proliferación de mosquitos tras las lluvias recientes.

GASES DE LA GUAJIRA S.A., 
anunció suspensión temporal 
del servicio de gas natural en 
varias comunidades del depar-
tamento debido a trabajos de 

mantenimiento programados 
por el transportador TGI. La in-
terrupción del servicio afectará 
a las localidades de Barrancas, 
Carretalito, Roche, Patilla, Chan-

cleta, Guayacanal, Tamaquito y 
Las Casitas.

La suspensión comenzará el 
6 de junio de 2024 a partir de 
las 10:00 p.m. y se extenderá 
hasta las 8:00 a.m. del 7 de ju-

nio de 2024. Durante este perío-
do, GASES DE LA GUAJIRA S.A. 
recomienda a todos los usuarios 
asegurarse de mantener cerra-
das las llaves o botones de los 
equipos, como estufas y hornos, 

así como la válvula de acceso de 
gas a sus residencias, ubicada 
al lado del medidor, para garan-
tizar la seguridad.

La empresa ha comunicado 
que notificará oportunamente 
sobre el restablecimiento del 
servicio y proporcionará las me-
didas de seguridad correspon-
dientes. GASES DE LA GUAJIRA 
S.A. agradece la comprensión y 
colaboración de la comunidad 
durante este proceso de mante-
nimiento.

Este tipo de interrupciones 
programadas son esenciales 
para garantizar la seguridad y 
el correcto funcionamiento de la 
infraestructura de gas natural, 
evitando problemas mayores a 
futuro y asegurando un servicio 
continuo y seguro para todos los 
usuarios.

En respuesta a la recien-
te proliferación de mos-
quitos y con el objetivo 
de mantener un entor-

no seguro y saludable, la ESE 
Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios ha intensificado sus 
esfuerzos de control de plagas 
con una jornada de fumigación. 

Este proceso se enmarca en 
el Plan de Saneamiento Básico 
Ambiental del hospital, dirigido 
por el área de Gestión y Respon-
sabilidad Ambiental, cumplien-
do con estrictas regulaciones 
para centros de salud.

Dada la situación actual, el 
hospital ha adelantado estas 
medidas debido a las lluvias 
intensas de la semana pasada, 
que han aumentado la presen-
cia de mosquitos en la ciudad. 

El plan de control de plagas 
incluye tres sesiones anuales de 
fumigación realizadas por una 
empresa certificada, bajo la su-
pervisión del ingeniero ambien-

tal de la ESE. 
Esta jornada se enfocó en 

las áreas de atención al pacien-
te, administrativas y puestos de 
salud, utilizando equipos es-

pecializados y cumpliendo con 
estrictas regulaciones ambien-
tales. Antes de cada jornada de 
fumigación, el hospital emite 
notificaciones oportunas para 

informar a los usuarios, emplea-
dos y personal en las inmedia-
ciones del hospital. Este esfuer-
zo de comunicación garantiza 
que todos los involucrados es-

tén debidamente informados 
y preparados. Adicional a esto, 
la empresa certificada también 
lleva a cabo procesos diarios de 
desinfección en el hospital, ga-
rantizando un entorno limpio y 
seguro para todos. 

En los casos de detección 
de mosquitos, el personal de 
servicios generales del hospital, 
debidamente capacitado, aplica 
insecticidas en aerosol de forma 
rápida y eficaz en las superfi-
cies identificadas. Este personal 
mantiene protocolos diarios de 
limpieza y desinfección en toda 
la institución, asegurando un 
ambiente ordenado y libre de 
plagas.

“Estas acciones refuerzan el 
compromiso del Hospital Nues-
tra Señora de los Remedios de 
mantener un entorno seguro 
para sus pacientes, empleados 
y visitantes, especialmente ante 
las condiciones climáticas ac-
tuales”, advirtió la ESE.

En el ‘Día Mundial del Medio 
Ambiente’, la Seccional de Cara-
bineros y Protección Ambiental 
participaron en talleres sobre 
educación ambiental en la capi-
tal de La Guajira.

Asimismo, las autoridades 
informaron que realizaron un 
desfile y siembra de árboles con 
estudiantes instituciones edu-
cativas de Riohacha, estrategia 
que fue denominada ‘Cuidemos 
juntos nuestro planeta’.

Por su parte, Corpoguajira 
también se unió a este llamado 
global para trabajar por la con-
servación de los recursos natu-
rales y el entorno.

“Sabemos que nuestras tie-
rras son nuestro futuro, por eso 
hoy destacamos los trabajos 
que implementamos para la de-
claratoria de 10 áreas protegi-

das regionales que suman más 
de 200 mil hectáreas de zonas 
prioritarias para la conservación 
de los ecosistemas estratégicos 
de La Guajira”, dijo la Corpora-

ción.
Finalmente, la máxima auto-

ridad ambiental de La Guajira, 
en cabeza de Samuel Lanao Ro-
bles, informó que seguirá com-

prometida con la restauración 
de la Tierra, resaltando la vital 
importancia de regenerar los 
ecosistemas para garantizar un 
futuro más sostenible.

Este 6 de junio

Este proceso se enmarca en el Plan de Saneamiento Básico Ambiental del hospital

En la ciudad de Riohacha

Suspensión programada del servicio de gas natural en 
varias comunidades de La Guajira

Hospital Nuestra Señora de los Remedios refuerza medidas 
de prevención con jornada de fumigación

Corpoguajira y Policía realizaron talleres para la celebración 
del ‘Día Mundial del Medio Ambiente’

Gases de La Guajira S.A..

La Seccional de Carabineros y Protección Ambiental y Corpoguajira realizan talleres, desfiles y siembra de árboles en Riohacha en el ‘Día Mundial del Medio 
Ambiente’.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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En el municipio de Fon-
seca, sur de La Guajira, 
Corpoguajira también ce-
lebró el ‘Día Mundial del 

Medio Ambiente’.
Las autoridades ambienta-

les informaron que la jornada 
se realizó con niños y niñas de 
la primera infancia de la Unidad 
Comunitaria de Atención de la 
vereda Cardonal de Fonseca. 

“Celebramos el Día Mundial 
del Medio Ambiente y se les dic-
tó una charla sobre la importan-
cia de cuidar nuestro entorno”, 
aseveró la Corporación.

De igual manera, a los niños 

y niñas les explicaron en qué 
consiste la economía circular y 
se les entregó material biblio-
gráfico ecológico infantil para or-
ganizar la biblioteca ambiental.

Cabe recordar que las auto-
ridades ambientales también 
realizaron distintas actividades 
en la ciudad de Riohacha, para 
generar espacios a la comuni-
dad estudiantil consistente en la 
protección de los ecosistemas.

Finalmente se conoció que 
estas jornadas se estarán ade-
lantando durante toda la sema-
na en otros municipios de La 
Guajira.

En el marco de la conme-
moración del ‘Día Mundial del 
Medio Ambiente’, la alcaldía de 
Uribia realizó una jornada de ar-
borización en la población.

Esta jornada fue adelantada 
la Secretaría de Desarrollo Pro-
ductivo y Medio Ambiente de la 
capital indígena de Colombia. 

“Se realizó acompañamiento 
a una jornada de arborización 
convocada por la Personería Es-
tudiantil de la Institución Educa-
tiva Julia Sierra Iguarán”, afirmó 
la alcaldía de Uribia.

Hay que indicar que estas 
jornadas de concientización de 
protección del medio ambiente 
también se realizaron en la ciu-
dad de Riohacha y en el munici-

pio de Fonseca.
Cabe indicar que las autori-

dades municipales resaltaron la 

participación activa de los estu-
diantes de la institución educa-
tiva involucrada en la actividad 

preventiva.
Finalmente, la Policía Nacio-

nal y Corpoguajira adelantarán 

durante toda la semana varias 
actividades preventivas en rela-
ción a esta festividad.

En el corregimiento de Cara-
colí, de San Juan del Cesar se 
realizó una jornada de limpieza 
y recuperación de residuos só-
lidos para celebrar el ‘Día Mun-
dial del Medio Ambiente’.

Las autoridades ambientales 
informaron que en la actividad 
se recolectaron unos 400 kilos 
de residuos.

Asimismo, se conoció que 
en esta actividad se vincularon 

la Administración Municipal, In-
terAseo, Corpoguajira, la Corpo-
ración Preservar, la Institución 
educativa de Caracolí, vigías 
ambientales, estudiantes y la 
comunidad.

Hay que indicar que las auto-
ridades ambientales en el terri-
torio propiciaron estas mismas 
jornadas en los municipios de 
Uribia, Fonseca y en la capital 
de La Guajira.

En la Unidad Comunitaria de Atención de la vereda Cardonal de Fonseca

Por medio de la Secretaría de Desarrollo Productivo y Medio Ambiente

Para celebrar el ‘Día Mundial del Medio Ambiente’

En Fonseca también Corpoguajira celebró el ‘Día Mundial 
del Medio Ambiente’

Alcaldía de Uribia participó de la conmemoración del ‘Día 
Mundial del Medio Ambiente’

Exitosa jornada de limpieza en San Juan del Cesar: se 
recolectaron 400 kilos de residuos

Corpoguajira celebra el ‘Día Mundial del Medio Ambiente’ con niños de la vereda Cardonal de Fonseca, promoviendo la 
economía circular y entregando material ecológico infantil.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Con un trabajo coordinado y 
articulado con la Gobernación 
de La Guajira, la Fundación 
CardioClinic y las alcaldías de 

los municipios de San Juan del 
Cesar, Distracción y Fonseca, 
se realizó una actividad de Asis-
tencia Médica y Humanitaria 

(AAMHU), en la que se beneficia-
ron casi 700 personas.

Entre las personas benefi-
ciadas se encontraban adultos 
mayores de la tercera edad y 
comunidades indígenas wayuu 

y wiwa. 
Se informó que durante la 

actividad se entregaron 30 mer-
cados a los adultos mayores de 
la población de San Juan del 
Cesar y se realizaron atencio-

nes médicas y asesorías en Fi-
sioterapia, Nutrición, Fonología, 
Odontología, Medicina, Psicolo-
gía, asesoría jurídica, Pediatría y 
Medicina Alternativa.

Asimismo, en coordinación 
con la Gobernación de La Gua-
jira, la alcaldía del municipio de 
Fonseca, se visita la comunidad 
wayuu del corregimiento del Ha-
tico, en donde se benefició a 
120 miembros de esta comuni-
dad con ropa y suplemento ali-
mentario Manna Pack.

“De esta manera, la Fuerza 
Aérea Colombiana continuará 
llevando apoyo y atenciones de 
la mano con entidades públicas 
y privadas a la población civil, 
ayudando y fortaleciendo los la-
zos con los ciudadanos del nor-
te del país”, reveló la FAC.

Se registró el pasado 
4 de junio 2024, una 
protesta en el sector de 
Cuatro Vías en Maicao 

propiciada por grupo de Auto-
ridades Tradicionales y líderes 
conformadas por hombres y mu-
jeres, provenientes de los muni-
cipios de Uribía y Manaure.

Los indígenas, en uso de su 
derecho fundamental, realizaron 
la manifestación pacífica, ya que 
indicaron que, ante la ausencia 
del Estado colombiano, están 
lesionando otros derechos; y por 
ello optaron por cerrar la vía na-
cional sobre el sector de Cuatro 
Vías, jurisdicción del municipio 
de Maicao.

Sin embargo, horas más tar-
de, esta manifestación pacífica 
fue desintegrada violentamente 

por un grupo nutrido de indíge-
nas y transportadores. 

Esto se generó, al parecer, 
porque sintiéndose lesionados 
en su derecho a libre tránsito, 
tomaron la justicia por sus pro-
pias manos, generándose un 
enfrentamiento campal entre 
las partes.

Cabe indicar que, en los úl-
timos dos años, las principales 
vías del departamento de La 
Guajira, han sido escenarios de 
grandes manifestaciones que 
terminan en cierres indefinidos.

Según expertos y especialis-
tas en este tipo de problemáti-
cas, estos paros son a causa 
de múltiples inconformidades e 
incumplimientos del Estado co-
lombiano frente a sus responsa-
bilidades.

La alcaldía de Riohacha celebró en 
pasados días el Día de la Hipertensión y 
la Seguridad y Salud en el Trabajo.

Se informó que la Secretaría de Salud 
Distrital, a través del Plan de Intervencio-
nes Colectivas (PIC), organizó una jorna-
da llena de actividades para promover la 
salud y el bienestar a la ciudadanía. 

Las autoridades de salud realizaron: 
medición de presión arterial, charlas in-

formativas sobre prevención y cuidados 
y juegos dinámicos para las diferentes 
poblaciones.

Esta actividad se adelantó en los al-
rededores de la Plaza Almirante Padilla, 
en pleno centro de la capital de La Gua-
jira.

“Cuidar de nuestra salud es una prio-
ridad”, afirmó la administración que lide-
ra Genaro Redondo.

Trabajo articulado entre gobierno departamental y Fuerza Aérea Colombiana

Hechos quedaron grabados en videos que se hicieron virales por las redes sociales

Por medio de la Secretaría de Salud Distrital

Más de 700 ciudadanos beneficiados con asistencia médica 
y humanitaria en La Guajira

En batalla campal culminó protesta en Cuatro Vías, Maicao

Autoridades de Riohacha 
realizaron jornada para 
promover la salud y el 
bienestar a la ciudadanía

Indígenas protestan en Cuatro Vías, Maicao, por ausencia estatal; la manifestación pacífica terminó en enfrentamiento 
con transportadores.



¡LÉELO Y PÁSALO!

13Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 6 de junio de 2024 BIENESTAR

Los médicos ya advierten a 
las personas que no tomen sal 
debido a sus riesgos cardiacos, 
pero una nueva investigación 
sugiere que el sodio tampoco 
ayuda a la piel.

Los investigadores encontra-
ron que a medida que aumen-
taba la ingesta diaria de sal , 
también aumentaban las proba-
bilidades de eczema, un trastor-
no de la piel también conocido 
como dermatitis atópica.

"La restricción de la ingesta 
de sodio en la dieta podría ser 
una intervención rentable y de 
bajo riesgo para la dermatitis 
atópica", concluyó un equipo di-
rigido por la Dra. Katrina Abua-
bara, profesora asociada de 
dermatología de la Universidad 
de California, en San Francisco 
(UCSF).

Los datos provienen de una 
base de datos de investigación 
británica en curso llamada Bio-
banco del Reino Unido, que invo-
lucra a casi 216,000 personas 
de 37 años o más en el mo-
mento en que fueron reclutadas 
para el estudio.

Como parte del esfuerzo del 
Biobanco, se pidió a las perso-
nas que proporcionaran una 
muestra de orina, que luego po-
dría usarse para medir la inges-
ta de sodio de una persona.

Alrededor del 5% de las per-
sonas en el Biobanco tenían un 
diagnóstico de eczema.

La "excreción de sodio en la 
orina" de 24 horas de una per-
sona promedio fue de aproxima-
damente 3 gramos, pero el es-
tudio encontró que la excreción 
diaria de sodio de las personas 
aumentó en solo 1 gramo, sus 
probabilidades de un brote de 
eccema aumentaron en un 22%. 
El efecto pareció más fuerte en-
tre las mujeres que entre los 
hombres.

Las personas cuya mues-
tra de orina sugería una inges-
ta alta de sal se enfrentaban a 
unas probabilidades un 11 por 
ciento más altas de eczema gra-
ve, señalaron los investigadores.

Por otro lado, las personas 
que se apegaron a las directri-
ces de salud cuando se trata-
ba de limitar la ingesta de sal 
tenían unas probabilidades un 
12 por ciento más bajas de ec-

zema, anotó el equipo.
El estudio aparece en la edi-

ción del 5 de junio de la revista 
JAMA Dermatology.

El equipo de Abu abara ano-
tó que el vínculo de la sal con el 

eczema no es un descubrimien-
to nuevo. De hecho, "la reduc-
ción de la ingesta de sodio se 
recomendó como tratamiento 
para la dermatitis atópica hace 
más de un siglo", escribieron en 
un comunicado de prensa de la 
revista.

Enfatizaron que el estudio 
no se diseñó para probar causa-
lidad, y es posible que las per-
sonas a las que les gusta la sal 
estén comiendo otros alimentos 
que ponen en riesgo su piel.

"Sin embargo, nuestros ha-
llazgos son consistentes con la 
literatura que muestra que el ex-
ceso de sodio en la dieta puede 
almacenarse en la piel", escri-
bieron los investigadores.

También se ha citado que el 
sodio desempeña un papel en 
los procesos inflamatorios que 
podrían ayudar a impulsar el ec-
cema.

Cualesquiera que sean las 
razones que impulsan el víncu-
lo, los investigadores dicen que 
podría no estar de más dejar 
ese salero.

"La mayoría de los estadou-
nidenses comen demasiada sal 
y pueden reducir su consumo 
de forma segura a los niveles 
recomendados", señaló Abua-
bara en un comunicado de 
prensa de la UCSF. "Los brotes 
de eczema pueden ser difíciles 
de sobrellevar para los pacien-
tes, especialmente cuando no 
pueden anticiparlos y no tienen 
recomendaciones sobre lo que 
pueden hacer para evitarlos".

"Nuestro estudio abre el po-
tencial para futuros estudios 
sobre la restricción de la ingesta 
de sodio en la dieta como una 
intervención para la dermatitis 
atópica que sería rentable, de 
bajo riesgo y ampliamente dis-
ponible", dijo el equipo de inves-
tigación.

Las dietas altas en sal podrían aumentar el riesgo de 
eccema



Una disputa personal dejó 
a dos mujeres lesionadas con 
objetos cortopunzantes en el 
sector Las Pulgas de Uribia. El 
hecho tuvo lugar en la calle 13 
con carrera 7 y resultó en he-
ridas recíprocas causadas por 
picos de botella.

La Central de Radio de la 
Estación de Policía de Uribia 
informó sobre el ingreso de las 
dos mujeres heridas al Hospital 
Señora del Perpetuo Socorro. 
Ante esta situación, unidades 
de policía judicial se traslada-

ron al centro asistencial para 
verificar los hechos.

Según testimonios de per-
sonas del sector, una de las 
mujeres confrontó a la otra de-
bido a una supuesta relación 
sentimental con su pareja, lo 
que provocó una discusión que 
derivó en agresiones mutuas 
con picos de botella. Las invo-
lucradas fueron identificadas 
como Shery Beatriz Fernández 
Fernández, de 17 años, y Pao-
la del Sol Montiel López, de 27 
años. 

Shery Beatriz Fernández 
Fernández sufrió una herida en 
la región occipital de la cabeza 
y fue remitida al municipio de 
Maicao para recibir atención 
especializada. Ambas mujeres 
presentan múltiples lesiones 
en diferentes partes del cuerpo.

El caso está siendo investi-
gado por el Cuerpo Técnico de 
Investigación (CTI) de Maicao 
para esclarecer los detalles del 
incidente y determinar las ac-
ciones legales correspondien-
tes.

Dos mujeres resultan heridas con pico 
de botella tras violenta pelea por celos

Shery Beatriz Fernández Fernández y Paola del Sol Montiel López, heridas.

Uribia
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Gaudy Lucena Díaz, de 
49 años, resultó he-
rido de bala mientras 
atendía su negocio de 

comida rápida en Maicao. El he-
cho ocurrió durante una discu-
sión con una persona que llegó 
al sitio donde trabajaba como 

vendedor de chuzos.
La dirección exacta del lugar 

del incidente no ha sido especi-
ficada y aún se desconocen los 
motivos detrás de la disputa que 
llevó a la agresión. 

Lucena Díaz, oriundo de Bar-
quisimeto, fue trasladado de in-

mediato a un centro asistencial 
para recibir atención médica de-
bido a las heridas sufridas. Las 
autoridades están investigando 
el caso para determinar las cir-
cunstancias exactas de este he-
cho y encontrar al responsable 
del ataque.

Tres personas resultaron heridas en la madruga-
da del miércoles 5 de junio tras el volcamiento de 
un camión compactador en la carretera Troncal del 
Caribe, a la altura del kilómetro 26, jurisdicción de 
Manaure.

Los heridos fueron identificados como Miguel 
David Epiayú Epinayú, de 37 años; Franklin Hernán-
dez Bouriyú, de 40 años; y Luis Alberto Vides, de 39 
años. El accidente ocurrió aproximadamente a las 
4:30 a.m., y los afectados fueron trasladados a un 
centro asistencial cercano para recibir atención mé-
dica.

Las autoridades están investigando las causas 
del accidente para determinar las circunstancias que 
llevaron al volcamiento del camión compactador.

La Seccional de Investiga-
ción Criminal de la Policía en 
La Guajira, en coordinación con 
el personal de inteligencia del 
Ejército Nacional, continúa su-
mando resultados positivos que 
afectan significativamente las 
finanzas de los grupos crimina-
les con injerencia en el departa-
mento.

Gracias a información sumi-
nistrada por una fuente humana 
y en coordinación con personal 
del Ejército Nacional del Bata-
llón Rondón, la Policía Nacional 

llevó a cabo una exitosa opera-
ción en la vereda Manantialito, 
jurisdicción del municipio de 

Barrancas. En esta operación se 
logró la incautación de un vehí-
culo que transportaba 80 sacos 

que contenían sustancia vege-
tal, específicamente marihuana.

El resultado de esta acción 

operativa permitió sacar de cir-
culación un total de 3.954 libras 
de marihuana y resultó en la 
captura del presunto responsa-
ble, quien ahora enfrenta cargos 
por el delito de Tráfico, fabrica-
ción o porte de sustancias estu-
pefacientes.

Con esta acción, se ha dado 
un golpe significativo a los gru-
pos delincuenciales que operan 
en la zona, logrando contener su 
actividad criminal y reduciendo 
el impacto del narcotráfico en la 
región.

Vendedor de chuzos herido a balas 
en su negocio

Accidente en la Troncal del Caribe, jurisdicción de Manaure,
deja tres heridos

Importante golpe al narcotráfico en el sur de La Guajira: 
incautan más de 3.954 libras de Marihuana 

Maicao

Gaudy Lucena Díaz, de 49 años,, herido.

http://www.guajiranews.com
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Omar Geles fue uno de los 
cantantes y compositores 
más emblemáticos de la 

historia de la música vallenata. 
Comenzó su carrera en Valle-
dupar, la cuna de ese género, 
a pesar de nacer en Mahates, 
Bolívar.

Con el pasar de los años se 
destacó tanto como cantante, 
como acordeonero y compositor, 
contribuyendo con la creación 
de grandes éxitos que le dieron 
un nuevo aire a la industria mu-
sical vallenata.

Hace unas semanas su vida 
se apagó de manera sorpresiva 
a los 57 años en la Clínica Eras-
mo de Valledupar tras sufrir un 
problema cardíaco mientras 
hacía deporte. Sus familiares, 
colegas y millones de fanáticos 
le dieron una multitudinaria des-
pedida entre lágrimas y dolor.

El fallecimiento de Omar 
Geles era una situación que 
muchos veían lejana, especial-
mente porque tres días antes 
del suceso, el talentoso músi-
co se presentó en el estadio El 
Campín en Bogotá, durante el 
concierto de Silvestre Dangond.

Un espacio que compartió 
con varios artistas a los que 
también invitó el cantante y con 
los que compartió tras bambali-
nas unos minutos.

Dentro de ellos estaba El-
der Dayán, quien en las honras 
fúnebres Geles expresó que su 
partida era como si Diomedes 
Díaz hubiera vuelto a morir para 
él, ya que la relación entre los 
dos cantantes fallecidos fue tan 
cercana, que Geles consideraba 
a los hijos de Diomedes como 
propios.

La asociación del integrante 
de Los Diablitos con Diomedes 
fue fundamental para su éxito y 
juntos crearon éxitos, como La 
plata y Sin medir distancias.

De hecho, Omar Geles alcan-

zó a entregarle a Elder Dayán 
una última composición y en un 
encuentro en Bogotá, Geles le 
dijo: “Usted no se va a ir de aquí 
sin llevarse mi canción”, la cual 
recibió con gratitud y la llevará 
como parte del legado de la di-
nastía Díaz.

Sin embargo, recientemente 
son noticia las declaraciones 
de Elder Dayán, ya que en una 
entrevista con el programa Ex-
pediente final de Caracol Tele-
visión habló precisamente de 
esa relación y sentimiento que 
tenían con Geles, pero también 

reveló detalles de los minutos 
detrás de la tarima del último 
concierto del artista.

Elder y Omar compartieron 
show en El Campín durante el 
concierto de Silvestre Dangond 
el pasado 18 de mayo y según lo 
que contó, Geles ya venía indis-
puesto de salud.

“Tras bambalinas estábamos 
contentos, hablando de música, 
del gesto bonito que tuvo Silves-
tre al invitarnos al concierto. Lo 
vi como ansioso, desesperado, 
me ofreció un trago, brinda-
mos y en ese momento le dice 

a Érick que se está ahogando y 
coge aire. Él sale y se siente ner-
vioso, de verdad que se le veía 
en la cara que no era él”, fueron 
las palabras con las que Elder 
Dayán confesó cómo estaba el 
estado de salud de Omar Geles 
días previos a su muerte.

Además, el músico Rafa Pé-
rez indicó que en ese momento 
también notó al cantante intran-
quilo e incluso dijo que ese día 
se habló de un dolor que tuvo en 
uno de sus brazos.

“Él estaba muy nervioso. 
Yo vi que le estaban haciendo 
masajes en el brazo, porque le 
dolía. Pero yo no vi malicia, de 
pronto el cansancio, algún mo-
vimiento”, expresó Rafa Pérez, 
que también estuvo en la pre-
sentación.

Esto indica que los padeci-
mientos que estaba sufriendo el 
artista no eran cualquier cosa, 
sino que se trataba del presagio 
de lo que se avecinaba, pues, al 
parecer, la situación se agravó y 
terminó con la triste muerte de 
Geles.

La pérdida de Omar Geles 
impactó en el género y será re-
cordado por generaciones. Su 
música y legado continuará re-
sonando en los corazones de 
los amantes del vallenato y de la 
música en general.

La canción ‘Se feliz’, que 
tiene en los primeros lu-
gares al artista Orlando 
Liñán, comienza a ser 

tendencia en las redes socia-
les cautivando a la gente por su 
emotivo mensaje de paz, cariño 
y amor.

‘Se feliz’, cuenta además con 
un espectacular video que tiene 
escenas que resaltan la hermo-
sura de la naturaleza, el abrazo 
maternal y donde se le canta al 
amor para olvidar las penas y 
los dolores.

Desde su lanzamiento este 

tema cautivó al público convir-
tiéndose en un himno de la vida 
alegre y la hermandad que le da 
valor a la amistad y a la familia.

Con este vallenato el artista 
Orlando Liñán le canta al mundo 
para ‘Se feliz’ y para que reine el 
amor entre todos.

Con ese vallenato auténti-
co, sentimental y parran-
dero, Jorge Antonio Oñate 

y Javier Matta, estarán presen-
tes en la feria ganadera en 
Montería, para deleitar a todo 
el público con su gran repertorio 
musical.

Los jóvenes artistas actua-

rán el viernes 14 de junio en la 
discoteca Nativa de Montería y 
el sábado 15, animarán un ma-
trimonio en Barranquilla.

Jorge Antonio Oñate y Javier 
Matta, generan desde ya una 
gran expectativa entre los mon-
terianos que quieren la llegada 
de esta fecha musical para dis-

frutar al máximo las fiestas de la 
feria ganadera.

La agrupación animó el pa-
sado fin de semana un matrimo-
nio en Valledupar, donde los no-
vios quedaron complacidos con 
el espectáculo musical ofrecido 
por Jorge Antonio Oñate y Javier 
Matta.

Elder Dayán reveló cómo fueron los minutos de Omar Geles 
antes de su última presentación: “No parecía él”
El cantante contó cómo vio al fallecido artista en Bogotá antes de salir a cantar junto a Silvestre Dangond en 
El Campín

Orlando Linán comienza a ser tendencia 
redes sociales con la canción ‘Se feliz’

Jorge Antonio Oñate y Javier Matta,
estarán en la feria ganadera de 
Montería

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

http://www.guajiranews.com
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La corporación tiene hasta el 20 de junio para discutir el proyecto de ley. Si no se logra la nueva discusión 
formal en el Congreso de la República, se hundirá

La Ley del Plan, ya subsanado el vicio de trámite, quedó en manos del alto tribunal constitucional para su 
última revisión.

El cuarto debate del pro-
yecto de reforma pensio-
nal del Gobierno de Gus-
tavo Petro en la Plenaria 

de la Cámara de Representan-
tes no se hará en la semana que 
termina el 7 de junio, como se 
tenía previsto. Así lo dio a cono-
cer la representante Martha Al-
fonso, ponente del proyecto de 
ley.

La congresista, por medio de 
redes sociales, anunció que la 
discusión como tal se dará el lu-
nes 10 de junio, que es día festi-
vo en Colombia. El mismo quedó 
programado para desarrollarse 
a partir de las 5:00 p. m.

Alfonso aseguró, en el mis-
mo video, que se cerró esta 
semana de agenda legislativa y 
de plenarias con una cosa posi-
tiva y es que llegó el aval fiscal 
que acompaña el último debate 
de la iniciativa con la seguridad 
para todos los congresistas de 
que están votando una reforma 
sostenible, con aval fiscal del Mi-
nisterio de Hacienda.

Anotó que la mala noticia es 
que esta semana no se pudo 
discutir, por lo que los congresis-
tas quedaron convocados para 
la próxima, con el fin de avanzar 
en el debate.

“Eso nos reduce cada vez 
más el tiempo y el oxígeno para 
la aprobación de esta reforma. 
Sin embargo, vamos a seguir 
ahí pendientes de este proceso, 
de este trámite, empujando esta 

reforma, concertando, sacán-
dola adelante, porque sabemos 
que es de una importancia enor-
me para el país, para la gente 
más humilde, para la gente que 
está a punto de pensionarse, 
pero todavía no alcanza sus 
semanas o todavía no tiene la 
edad o ya cumplió la edad y las 
semanas, pero no tiene la plata 
todavía para poderse pensionar 
en cuentas de ahorro individual 
con fondos privados”, dijo la re-
presentante del Pacto Histórico, 
partido del Gobierno Petro.

Reforma ‘maravillosa’
De igual manera, calificó al 

proyecto de ley como “una refor-
ma maravillosa”, debido a que, 
según ella, realmente beneficia 
a la gente y por eso “estamos 
metiéndole toda la ficha” para 
que salga adelante.

Como preocupación, resaltó 
el hecho de que la Mesa Directi-
va de la Cámara haya tomado de 
manera tan “relajada” el agen-
damiento de la reforma, que 
necesita tiempo para debatirse, 
pero aceptó que es su potestad 
agendar.

Audiencias públicas de la 
oposición

“Ahí sí quedamos maniata-
dos. Esperamos que el lunes, en 
efecto, haya cuórum, que no em-
piecen, quienes han propuesto 
audiencias, a dilatar con más 
tiempo. Tuvieron toda la sema-
na pasada y esta para preparar-

las y convocarlas, y hoy vienen a 
decir que no, que no se puede 
convocar mañana audiencia pú-
blica, sino que la otra semana”, 
lamentó la ponente del proyecto 
de ley

Criticó que, entonces, si son 
estrategias dilatorias, no hay 
que admitirlas. Advirtió que las 
audiencias públicas no son un 
requisito del trámite legislativo 
y, en esa medida, se tendrá que 
seguir avanzando, porque por 
encima de pretensiones parti-
culares de un congresista está 
el interés general del pueblo co-
lombiano.

Concluyó diciendo que, “es-
peramos la próxima semana 
darles buenas noticias, que 
haya cuórum, que podamos 
avanzar en el debate, pero, so-
bre todo, que la próxima semana 
se apruebe la reforma pensional 

porque aguanta pensionarse”.

A pagar $500 billones
De todas formas, el debate 

del proyecto de ley se dará en 
medio de críticas, precisamen-
te, por el aval fiscal del Ministe-
rio de Hacienda. Según este, la 
iniciativa tendrá un costo fiscal 
equivalente al 5,3% del Produc-
to Interno Bruto (PIB) de Colom-
bia para 2070.

Este impacto económico im-
plicará un gasto aproximado de 
$78,5 billones. Sin embargo, 
hacia 2100, el valor a pagar por 
el país, en caso de aprobarse 
la iniciativa, ascendería a $500 
billones, lo que representa el 
33,46% del PIB.

Colapso financiero en 2067
Ante esto, congresistas como 

Norma Hurtado, del Partido de 

la U, advirtió que solo queda un 
debate para que la Plenaria de 
la Cámara apruebe una refor-
ma pensional insostenible en el 
tiempo, que colapsará en 2067, 
fecha en que se agotará el aho-
rro pensional.

“Pan para hoy, hambre para 
mañana”, advirtió. Por eso, 
cuestionó a los congresistas y 
les hizo un cuestionamiento: 
“Congresistas, ¿ese es el legado 
que quieren dejar a las próxi-
mas generaciones?”.

Los jóvenes serán los que 
paguen

De igual manera, el exminis-
tro de Hacienda José Manuel 
Restrepo lamentó que ninguno 
de estos datos entregados por 
el Ministerio de Hacienda estén 
en el Marco Fiscal de Mediano 
Plazo ni en el Marco de Gasto a 
Largo Plazo.

“Los jóvenes terminarán pa-
gando esto o con más aportes 
de pensión (mínimo dos veces 
el aporte actual), o con nuevas 
reformas tributarias (mínimo 
cuatro reformas tributarias adi-
cionales) o con otra reforma 
pensional (para cambiar pará-
metros como elevar la edad de 
pensión)”, señaló.

“¿Suena esto responsable? 
El Congreso debería hacer un 
análisis con mucha seriedad y 
sentido de realidad fiscal”, insis-
tió Restrepo, también rector de 
la Universidad EIA.

El Congreso de la República 
aprobó el informe de concilia-
ción de los 35 artículos que es-
taban pendientes de ese trámite 
en la Ley 2294 del 5 de mayo 
de 2023 que dio vida jurídica 
al Plan Nacional de Desarrollo 
(PND) 2022 – 2026 ‘Colombia 
Potencia Mundial de la Vida’.

El PND fue devuelto por la 
Corte Constitucional al Congre-
so de la República para subsa-
nar un vicio de procedimiento 
durante su aprobación, pues la 
Gaceta 427 de 2023 – Senado, 
con el informe de conciliación, 
se publicó después de la vota-
ción, y no un día antes, como 
exige el Ley 5 de 1992, Regla-
mento Interno del Congreso.

En su momento, la Impren-
ta Nacional, responsable de las 
Gacetas del Congreso, certificó 
que hubo “un error de comuni-
cación” en el procedimiento tec-
nológico, por lo que el informe 
de conciliación no se publicó a 
tiempo.

La Corte consideró que por 
ser un vicio legislativo “subsana-
ble” no implicaba tumbar toda la 
Ley del Plan sino devolverlo para 
superar el procedimiento de trá-
mite, lo que ocurrió en la plena-

ria del Senado de este martes 
4 de junio de 2024, donde fue 
aprobado el informe de concilia-
ción, así: 50 votos por el SÍ, 12 
por el NO.

De esta manera, solo resta 
que la Presidencia del Senado 
envíe las actas correspondien-
tes y el informe conciliado a la 
Corte Constitucional para que el 
tribunal se pronuncie, de forma 
“definitiva”, sobre la exequibili-
dad del PND en atención a dos 

demandas admitidas que están 
pendientes de fallo.

Tras la aprobación de la Ley 
del Plan, el ministro del Interior, 
Luis Fernando Velasco agrade-
ció esta decisión.

“A nombre del Gobierno sim-
plemente gracias, creo que es 
un acto de profunda responsa-
bilidad lo que acaba de hacer el 
Senado; valoramos que se haya 
abierto el debate jurídico por 
aquellas personas que plantea-

ron dudas y, una vez aclaradas, 
acompañaron este proyecto 
que, entre otras cosas, fue he-
cho por todo el Congreso de la 
República”, dijo.

Los temas conciliados
Mediante Auto 705 del 10 de 

abril de 2024, la Corte Constitu-
cional ordenó al Senado volver a 
votar el informe de conciliación 
debido a un vicio subsanable de 
procedimiento: “La no publica-

ción el día anterior a la aproba-
ción en el Senado del articulado 
conciliado en la ley del PND, es 
un vicio en el trámite legislativo 
que, bajo estrictos criterios, pue-
de subsanarse en aplicación del 
parágrafo del artículo 241 de la 
Constitución”, dice la decisión.

Los artículos que fueron nue-
vamente debatidos y votados 
fueron: 3, 8, 9, 14, 17, 25, 29, 
34, 36, 45, 49, 87, 91, 108, 
152, 153, 159, 174, 184, 187, 
191, 199, 207, 245, 263, 267, 
281, 301, 316, 338, 356, 361, 
370, 371 y 373.

Estas normas hacen refe-
rencia a diferentes temas sobre 
el Consejo Nacional Electoral, 
control al tráfico de fauna, ex-
plotación estratégica de cobre, 
educación para el trabajo, re-
giones autonómicas, comisarías 
de familia, estrategia de lucha 
nacional contra la corrupción, 
y las Asociaciones de Iniciativa 
Público Popular, principalmente.

No obstante, la Corte en el 
Auto 705 aclaró que a pesar de 
devolver al Congreso los artícu-
los en cuestión, el PND se man-
tiene vigente mientras se surte 
la aprobación de la conciliación, 
como ya sucedió.

Malas noticias para la reforma pensional de Petro: Cámara 
le puso nueva fecha a cuarto debate

Plenaria del Senado aprobó informe de conciliación del Plan 
Nacional de Desarrollo que ordenó la Corte Constitucional

l proyecto de reforma pensional del Gobierno Petro está en manos de la Cá-
mara de Representantes
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Google Colombia, en alianza 
con el Ministerio de Tecnologías 
de la Información y la Comunica-
ción de Colombia y Colnodo, ha 
anunciado la disponibilidad de 
10.000 becas orientadas a cur-
sos de ciberseguridad y funda-
mentos en inteligencia artificial, 
ambos certificados por Google.

La iniciativa busca atender la 
alta demanda laboral en estas 
áreas y tiene un enfoque inclu-
yente. De acuerdo con Giovanni 
Stella, gerente general de Goo-
gle en Colombia, Centroaméri-
ca y el Caribe, las becas están 
pensadas para población vulne-
rable, minorías. comunidad LGT-
BIQ, jóvenes, padres con jefatu-
ra de hogar y migrantes.

Stella le explicó a Infobae 
que el curso de ciberseguridad 
cuesta 150 dólares mientras 
que el de inteligencia artificial 
50 dólares, aproximadamente. 
Al obtener la beca, las personas 
beneficiadas no tendrán que pa-
gar dichos valores.

¿Cómo son las becas de 
Google en ciberseguridad 

e IA?
Los dos cursos que abarca 

esta beca son sobre ciberseguri-
dad y fundamentos en inteligen-

cia artificial. Quienes obtenga 
la beca tienen la posibilidad de 
ingresar a ambos o solo a uno, 
según deseen.

Las becas del programa Cre-
ce con Google cubren hasta 1 
año de acceso a la plataforma 
de Coursera para las poblacio-
nes beneficiarias.

Curso de ciberseguridad
Este curso abarca los riesgos 

digitales, amenazas y vulnerabi-

lidades comunes, así como las 
técnicas para mitigarlos. Tiene 
una duración aproximada de 
150 horas y 38 módulos.

Curso fundamentos de IA
Está destinado a quienes 

buscan adquirir conocimientos 
básicos sobre inteligencia artifi-
cial, y aprender a utilizar herra-
mientas de IA para la innovación 
de productos y servicios.

“Hoy la IA es un pilar clave 

para la inclusividad digital y el 
progreso social y económico, 
es por eso que es tan impor-
tante poder ofrecer este tipo de 
cursos, en un formato corto, y 
que por sobre todo, no requiere 
habilidades previas”, expresó 
Lucas Ansaldo, Country Marke-
ting Manager de Google Hispa-
noamérica.

Las clases están diseñadas 
e impartidas por especialistas 
en inteligencia artificial de Goo-

gle. El curso está conformado 
por cinco módulos y tiene una 
duración aproximada de 10 ho-
ras.

¿Qué son los certificado de 
carreras de Google?

Los certificados de carrera 
de Google son programas com-
plementarios en áreas de alta 
demanda laboral. Actualmente 
son más de siete cursos de Cre-
ce con Google ya disponibles en 
español, incluyendo opciones 
en gestión de proyectos, el mar-
keting digital, el diseño de expe-
riencia de usuarios y el análisis 
de datos.

Al finalizar los programas, to-
dos los participantes reciben un 
certificado de Google que avala 
los conocimientos adquiridos.

En los últimos 2 años, el pro-
grama de Crece con Google ha 
otorgado más de 15.000 becas 
en Colombia. Durante 2023, en 
alianza con el MINTIC se otorga-
ron 4.400 becas para el Certifi-
cado de Carrera en Ciberseguri-
dad, que permite a los usuarios 
profundizar en cómo detectar y 
manejar riesgos, amenazas y 
vulnerabilidades y expandir sus 
conocimientos en herramientas 
como Python, Linux y SQL. S

En medio de la expectati-
va por el próximo lanzamiento 
de Samsung, el Galaxy Ring, la 
compañía surcoreana ha toma-
do la decisión de demandar a 
Oura, uno de los líderes en el 
mercado de anillos inteligentes, 
en un intento preventivo por evi-
tar posibles conflictos legales 
relacionados con patentes.

La demanda ha sido presen-
tada en Estados Unidos, alegan-
do que el Galaxy Ring no infringe 
cinco patentes clave propiedad 
de la empresa finlandesa.

Esta acción legal, conocida 
como una “demanda declarati-
va”, busca establecer de mane-
ra anticipada que Samsung no 
viola las patentes de Oura, espe-

cialmente en áreas tecnológicas 
como sensores, componentes 
electrónicos, baterías y siste-
mas de puntuación basados en 
datos de usuarios.

Según la compañía surco-
reana, estas características son 
comunes en la mayoría de los 
anillos inteligentes y no exclusi-
vas de Oura.

El conflicto se intensifica 
con el contexto de la industria 
de tecnología wearable, donde 
las empresas compiten por in-
novaciones que puedan captar 
la atención del mercado de dis-
positivos portátiles orientados 
al seguimiento de la salud y el 
bienestar personal.

Contexto y repercusiones 
en el mercado

La batalla legal entre Sam-
sung y Oura no solo podría de-
terminar el futuro inmediato de 
sus respectivos productos en 
el mercado, sino que también 
podría sentar un precedente im-
portante para el tratamiento de 
las patentes en la industria de 
tecnología móvil.

La estrategia de Samsung 
de buscar una decisión judicial 
preventiva refleja una táctica 
cada vez más común entre las 
grandes corporaciones tecnoló-
gicas, que quieren asegurar sus 
nuevos lanzamientos contra po-
sibles litigios que podrían obsta-
culizar su éxito comercial.

Para Oura esta demanda 
representa un desafío. La em-
presa finlandesa ha ampliado 
recientemente sus canales de 
venta y ha lanzado actualizacio-
nes de software para mantener 
su posición competitiva. Sin em-
bargo, enfrentarse a un gigante 
tecnológico como Samsung en 
los tribunales podría afectar su 
capacidad para expandirse aún 
más y defender su propiedad in-
telectual en un mercado global-
mente competitivo.

Para los consumidores y en-
tusiastas de la tecnología wea-
rable, esta disputa ofrece una 
visión fascinante de los retos y 
oportunidades que enfrenta el 
mercado actual. Con la promesa 
de dispositivos más avanzados 
y sofisticados, impulsados por 
innovaciones tecnológicas como 
las que se encuentran en el Ga-
laxy Ring, los usuarios podrían 
beneficiarse de una mayor diver-
sidad y competencia en produc-
tos que mejoran la calidad de 
vida y el bienestar personal.

Galaxy Ring: detalles
revelados

Mientras Samsung se pre-
para para defender su posición 
legal, también ha compartido 
detalles sobre el Galaxy Ring. 
Este nuevo dispositivo está pro-
gramado para comenzar la pro-
ducción en masa de cerca de 
400.000 unidades a mediados 
de junio, con un lanzamiento 

planificado en Estados Unidos 
“en o alrededor” de agosto de 
este año.

El anillo inteligente ofrecerá 
características avanzadas de se-
guimiento de salud, incluida una 
función de puntuación de ener-
gía basada en métricas como 
el sueño, la actividad física, la 
frecuencia cardiaca y la variabi-
lidad de la frecuencia cardiaca.

Otra función que se ha reve-
lado es una que permitirá ilumi-
nar el anillo y activar un efecto 
de parpadeo en caso de pérdi-
da, facilitando así su localiza-
ción a través de Samsung Find.

Esta nueva funcionalidad ha 
sido detectada en el código de 
la aplicación Samsung Find, un 
servicio nativo de la marca que 
permite localizar dispositivos 
móviles, tabletas, accesorios 
como el S Pen y wearables, ade-
más de compartir la ubicación 
con familiares y amigos.

En la aplicación, los usuarios 
tendrán información sobre el es-
tado de esta alerta, indicando 
si la luz está parpadeando o si 
no se puede establecer cone-
xión con el anillo para activar 
el modo parpadeo. Además, el 
‘Modo perdido’ permitirá a los 
usuarios bloquear sus cuentas 
Samsung directamente desde 
la aplicación, asegurando que el 
anillo no pueda ser utilizado por 
otra persona ni que se acceda a 
la información almacenada en 
él.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Google lanza 10.000 becas para aprender ciberseguridad
e inteligencia artificial

¿Por qué Samsung demandó a Oura antes de lanzar el Galaxy 
Ring, su primer anillo inteligente?

Al finalizar los módulos, los estudiantes reciben un certificado que pueden utilizar para mejorar sus oportuni-
dades laborales

El dispositivo estará diseñado para hacer seguimiento a los datos de salud de los usuarios

La beca cubre la totalidad de la inscripción y tiene la vigencia de un año.
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La selección Colombia dará 
por finalizada su concentración 
en la ciudad de Barranquilla, 
luego de que se completara el 
grupo de 28 jugadores citados 
por Néstor Lorenzo y realizara 
por lo menos una práctica en 
la cancha de la sede deportiva 
de la Federación Colombiana de 
Fútbol con todos los llamados 
para los encuentros amistosos.

Ahora, la Tricolor aborda-
rá un vuelo que los lleve hasta 
Washington para enfocar las se-
siones de trabajo en lo táctico y 
definir la lista de futbolistas que 
jugarán la Copa América USA 
2024.

En total fueron diez días de 
trabajo en la capital de Atlánti-
co, incluyendo el día del viaje a 
Estados Unidos. El cronograma 
de la selección Colombia plan-
teado por Néstor Lorenzo y su 
cuerpo técnico establece que la 
primera sesión de entrenamien-
to sobre césped será el viernes 
7 de junio en el Episcopal High 
School de Washington. El sába-
do 8 de junio se jugará el parti-
do ante la selección de Estados 
Unidos, desde las 4:30 de la 
tarde, hora colombiana, en el 
estadio de los Washington Com-
manders de la NFL.

Tras algunos días de her-
metismo y recuperación tras el 
primer amistoso, el grupo de 
convocados volverá a abrir sus 
puertas el martes 11 durante la 
jornada de trabajo en la univer-
sidad George Mason. Colombia 
viajará a Hatford, Conneticut 
el 13 de junio y ese mismo día 

hará las labores de recupera-
ción en el hotel Goodwin, sede 
de concentración. La atención a 
medios de comunicación antes 
del último duelo de preparación 
será el 14 de junio en el estadio 
Pratt & Whitney, misma sede 
del encuentro del sábado 15 de 
junio ante Bolivia a las 4 de la 
tarde.

Del 15 al 20 de junio, la dele-
gación de Colombia, con sus 26 
jugadores elegidos por Néstor 
Lorenzo para disputar la Copa 
América USA 2024, estará con-
centrada en la ciudad de Nueva 
York y hará sus entrenamientos 
el Etihad City Football Academy, 
donde ocasionalmente entrena 
el equipo profesional del New 
York City. El primer partido de la 

Tricolor en el torneo continental 
será en la ciudad de Houston, el 
24 de junio ante su similar de 
Paraguay. Estos son los días, la 
hora y los estadios de los com-
promisos de la selección cafete-
ra:

Colombia vs. Paraguay
• Fecha: 24 de junio.
• Estadio: NRG Stadium, 

Houston.
• Hora: 5:00 p. m. (hora 

colombiana)
Colombia vs. Costa Rica
• Fecha: 28 de junio.
• Estadio: State Farm 

Stadium, Glendale.
• Hora: 5:00 p. m. (hora 

colombiana)
Brasil vs. Colombia

• Fecha: 2 de julio.
• Estadio: Levi’s Stadium, 

Santa Clara.
• Hora: 8:00 p. m. (hora 

colombiana)

Estos son los 28 jugadores 
convocados por Néstor 

Lorenzo
• Álvaro Montero – Millo-

narios F.C. (COL)
• Camilo Vargas – Atlas 

F.C. (MEX)
• Carlos Cuesta – K.R.C 

Genk (BEL)
• Daniel Muñoz – Crystal 

Palace F.C (ENG)
• David Ospina – Al-Nassr 

F.C. (KSA)
• Davinson Sánchez – 

Galatasaray S.K. (TUR)

• Deiver Machado – R.C. 
Lens (FRA)

• James Rodríguez – São 
Paulo F.C. (BRA)

• Jefferson Lerma – Crys-
tal Palace F.C. (ENG)

• Jhon Arias – Fluminen-
se (BRA)

• Jhon Córdoba – F.C. 
Krasnodar (RUS)

• Jhon Jáder Durán – As-
ton Villa F.C. (ENG)

• Jhon Lucumí – Bologna 
F.C. (ITA)

• Johan Mojica – CA 
Osasuna (ESP)

• Jorge Carrascal – Dyna-
mo Moscú (RUS)

• Juan Fernando Quinte-
ro – Racing Club (ARG)

• Kevin Castaño – F.C. 
Krasnodar (RUS)

• Luis Díaz – Liverpool 
F.C. (ENG)

• Luis Sinisterra – A.F.C. 
Bournemouth (ENG)

• Matheus Uribe – Al-Sa-
dd S.C. (QAT)

• Miguel Ángel Borja – Ri-
ver Plate (ARG)

• Rafael Santos Borré – 
S.C. Internacional (BRA)

• Richard Ríos – Palmei-
ras (BRA)

• Santiago Arias – E.C. 
Bahía (BRA)

• Sebastián Gómez – Co-
ritiba Foot Ball Club (BRA)

• Yáser Asprilla – Watford 
F.C. (ENG)

• Yerry Mina – Cagliari 
Calcio (ITA)

• Yerson Mosquera – Vi-
llarreal CF (ESP)

Linda Caicedo es una de 
las grandes referentes 
que tendrá el Mundial 
Femenino sub-20, que se 

disputará en Colombia del 31 
de agosto al 22 de septiembre. 
La delantera del Real Madrid li-
derará a la Selección Colombia, 
que busca superar los cuartos 
de final logrados en la edición 
pasada en la que la atacante 
también fue la figura del equipo 
nacional con dos goles anota-
dos y dos premios a la jugadora 
del partido.

Aunque el certamen interna-
cional se disputará a la par del 
inicio de la Liga F 2024 - 2025, 
en la Federación Colombiana de 
Fútbol cuentan con la presencia 
de la jugadora. Así lo confirmó 
Ramón Jesurún, presidente de 
la FCF, quien no solamente es-
pera contar con la atacante sino 
también con Ana María Guzmán, 
defensora del Bayern Múnich.

Tras el sorteo realizado este 
miércoles en Bogotá, la Selec-
ción Colombia quedó posiciona-
da en el Grupo A, al ser el equi-

po local. El equipo dirigido por 
Carlos Paniagua enfrentará a 
Australia, a quien enfrentará en 
el partido inaugural, Camerún 
y México, a quien viene de en-
frentar en un amistoso de pre-
paración en el marco de la Sud 
Ladies Cup. Desde ya los rivales 
están pendientes y atentos a 

Linda Caicedo.

“Linda Caicedo es una 
jugadora excepcional”
Leah Blayney, entrenadora 

de la Selección Australia, estuvo 
presente en el sorteo y destacó 
la calidad de Linda Caicedo, a 
quien enfrentará en el primer 

partido del certamen el cual se 
disputará el sábado 31 de agos-
to a las 6:00 p.m. (hora colom-
biana) en el estadio Nemesio 
Camacho El Campín de Bogotá.

“Linda Caicedo es una juga-
dora excepcional y hay muchas 
jugadoras juveniles que están 
en el escenario mundial en este 

momento y que están arrasando 
en el mundo, así que será una 
gran oportunidad para ella”, 
explicó la directora técnica que 
también manifestó su alegría 
por enfrentar a los anfitriones.

“Admiro bastante a Linda 
Caicedo”

Por su parte, Andrea Rode-
baugh, directora general de se-
lecciones nacionales femeniles 
de México, también destacó a 
Linda Caicedo, a quien enfren-
tó en el Mundial Sub 17 de la 
India, en ese partido el equipo 
nacional ganó 2-1 y la delantera 
de Real Madrid no solo anotó el 
segundo para el equipo colom-
biano, sino también anotó en 
propia puerta para darle el des-
cuento a las mexicanas.

“Linda Caicedo es una juga-
dora que admiro bastante, la 
vi desde el Mundial de la India 
(Sub 17 en 2022), en la que 
jugó contra México en ese mun-
dial. Fue muy destacada. Espero 
una carrera muy larga por parte 
de ella”, afirmó la exjugadora.

DEPORTES
La selección Colombia viaja a Estados Unidos: este es 
el cronograma antes del debut en la Copa América

Linda Caicedo, en la mira de los rivales de Colombia 
en Mundial

De la lista de 28 convocados, Néstor Lorenzo tendrá que dejar por fuera a dos jugadores para definir los cita-
dos al torneo más antiguo de selecciones

La delantera de la Selección Colombia sub-20 recibió elogios de los representantes de Australia y México tras 
el sorteo en Bogotá.
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